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I. Соловки в зеркале прессы

ЗаВеРшилСя ВиЗит на СолоВки  
ПРедСтоятеля алекСандРийСкой  
ПРаВоСлаВной ЦеРкВи

19 августа 2015 года посещением Соловецкого 
монастыря начался паломнический визит Блажен-
нейшего Папы и Патриарха Александрийского Фео-
дора II в Русскую Православную Церковь. В поезд-
ке Предстоятеля Александрийской Православной 
Церкви сопровождает епископ Навкратидский Ме-
летий.

В аэропорту Архангельска высокого гостя встре-
чали митрополит Архангельский и Холмогорский 
Даниил, временно исполняющий обязанности гу-
бернатора Архангельской области И. А. Орлов, ру-
ководитель Патриаршей службы протокола прото-
иерей Андрей Милкин, секретарь Отдела внешних 
церковных связей Московского Патриархата по 
межправославным отношениям протоиерей Игорь 
Якимчук, духовенство Архангельской епархии.

Блаженнейший Патриарх Феодор и сопрово-
ждающие его лица отправились в Спасо-Преобра-
женский Соловецкий монастырь. В святых вратах 
обители Его Блаженство встретил наместник – ар-
химандрит Порфирий (Шутов) с братией. В собор-
ном храме Преображения Господня Патриарх по-
клонился мощам преподобных Зосимы, Савватия и 
Германа Соловецких и совершил краткий молебен.

Блаженнейшего Владыку сердечно привет-
ствовал архимандрит Порфирий, отметивший, что 
первый в истории приезд в Соловецкую обитель 
Предстоятеля древней Александрийской Церкви 
является уникальным событием и великим благо-
словением для братии и паломников.

Обращаясь к присутствующим, Блаженнейший 
Патриарх Феодор сказал, что посещение Соловец-
кого монастыря является его давней мечтой. «Бог 
услышал мои молитвы, и вот я здесь», – отметил он. 
Его Блаженство выразил глубокую признательность 
Святейшему Патриарху Московскому и всея Руси 
Кириллу за приглашение посетить пределы Русской 
Православной Церкви и горячо поблагодарил на-
местника, насельников и паломников обители за 
теплый прием и гостеприимство.

В ходе пребывания на Соловецких островах 
Блаженнейший Патриарх Феодор осмотрел храмы 
и монастырские постройки, ознакомился с истори-
ей обители, посетил Андреевский скит на острове 
Заяцком. В память о своем посещении Соловков в 

ботаническом саду при Макариевской пустыни он 
посадил пихту.

В честь приезда Блаженнейшего Патриарха Алек-
сандрийского временно исполняющий обязанности 
губернатора Архангельской области И.А. Орлов 
устроил прием, на котором присутствовали члены 
делегации Александрийской Православной Церкви, 
епископ Воскресенский Савва, председатель сино-
дального Отдела по взаимоотношениям Церкви и 
общества протоиерей Всеволод Чаплин, наместник 
Соловецкого монастыря архимандрит Порфирий, 
депутаты Государственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации Н.С. Валуев и И.А. 
Ананских, председатель Архангельского областно-
го собрания депутатов В.Ф. Новожилов, президент 
международной и российской федераций хоккея с 
мячом Б.И. Скрынник, представители федеральных 
и местных органов власти, духовенство.

В праздник преподобных Зосимы, Савватия и 
Германа Соловецких Блаженнейший Патриарх Фео-
дор совершил всенощное бдение и Божественную 
литургию в сослужении епископов Навкратидского 
Мелетия и Воскресенского Саввы, наместника и на-
сельников обители в священном сане, протоиереев 
Андрея Милкина и Игоря Якимчука, а также клирика 
Сербской Православной Церкви иерея Остои Кне-
жевича.

По окончании богослужения наместник архи-
мандрит Порфирий поблагодарил Блаженнейшего 
Патриарха Феодора за посещение обители и перво-
святительскую молитву. Он напомнил, что некогда 
север Руси, включая Соловецкий монастырь, был 
назван северной Фиваидой, но всякое монашеское 
сердце воспаряет к исконной Фиваиде, земле осно-
вателей монашества преподобных Антония Велико-
го, Пахомия и их многочисленных сподвижников. 
«Вы принесли нам благословение этой исконной 
Фиваиды», – заключил отец Порфирий.

В дар Предстоятелю Александрийской Право-
славной Церкви он преподнес образ преподобных 
Зосимы, Савватия и Германа Соловецких и изготов-
ленные в монастыре четки.

Отвечая на приветствие, Блаженнейший Патри-
арх Феодор выразил глубокую радость и благода-
рение Богу за то, что сподобил его совершить Бо-
жественную литургию на святой Соловецкой земле. 
«Слезы и пот подвизающихся здесь иноков напо-
минают нам слезы и пот десятков тысяч страдаль-
цев, которые страдали и умирали на этом месте, но 
не теряли надежду на воскресение. Сегодня души 

новомучеников молятся Господу вместе с нами, и я 
призываю их молитвы, как и молитвы преподобных 
отцев Соловецких на мои миссионерские труды на 
Африканском континенте», – сказал Блаженней-
ший Владыка.

Патриарх Феодор преподал свое благословение 
братии и всем молящимся, пожелав им любви и мира 
сердечного. На память о своем посещении он пода-
рил архимандриту Порфирию крест с украшениями, 
а монастырю преподнес икону святого великомуче-
ника Георгия Победоносца. После торжественной 
братской трапезы Предстоятель Александрийской 
Православной Церкви, тепло попрощавшись с на-
местником и братией, отбыл из Соловков в Иркутск.

«СолоВки – одна иЗ оПоРных точек  
наЦионального СоЗнания». Ответы  
архИМаНдрИта ПОрфИрИя На вОПрОСы  
журНалИСта «Нью-ЙОрк таЙМС»

В середине лета Наместник и игумен Соловец-
кого монастыря дал развернутые ответы на вопро-
сы, предложенные ему Нилом Макфаркуаром из 
«Нью-Йорк таймс». В своей статьей «A Tug of War 
Over Gulag History in Russia’s North» от 30 авгу-
ста 2015 г. американский журналист не только не 
раскрыл позицию священноначалия обители в от-
ношении событий новейшей истории России, но и 
проигнорировал деятельность, которую насельники 
и сотрудники монастыря ведут в области изучения 
и увековечивания памяти жертв политических ре-
прессий. Для того, чтобы восполнить указанный 
пробел считаем целесообразным опубликовать от-
веты архимандрита Порфирия, которые оказались 
практически не учтенными на страницах зарубеж-
ного издания, но позволяют получить достаточно 
полное представление о многих вопросах связан-
ных с прошлым и настоящим Соловецкого архипе-
лага.

– Первый вопрос, чем выделяется Соловецкий 
монастырь среди других русских обителей? Счита-
ется ли особенным местом для православных веру-
ющих и если да, то почему?

– Соловки – одна из национальных святынь 
России. Что это значит? Обителей за тысячелетие 
христианства на Руси было воздвигнуто великое 
множество. Но не все они выработали в себе то, что 
становится достоянием истории и сознания всего 
народа. Соловки же занимают в уме и сердце рус-
ского человека место наряду с такими величинами 
как, например, Свято-Троицкая Сергиева и Алек-
сандра Невского лавры, Валаам и Оптина пустынь, 

Московский кремль и храм Василия Блаженного, а 
также подобные им центры духовности и памятники 
архитектуры. Лишись мы любого из них – и потеря-
ется одна из опорных точек национального созна-
ния, а для других народов, для всего человечества 
– один из драгоценных (точнее, бесценных) камней 
всемирной сокровищницы культуры. 

Из каких слагаемых сложилась святыня Солов-
ков? Это, во-первых, пять столетий православной 
подвижнической жизни как монахов, так и тысяч 
мирян всех возрастов и сословий, которые приходи-
ли сюда для молитвы и труда во славу Божию и Его 
угодников Зосимы, Савватия и Германа. Во-вторых, 
это твердая позиция обители на крутых виражах 
отечественной истории в защите и просвещении 
Русского Севера, в одолении смуты и иностранной 
интервенции начала XVII века, в Крымской во-
йне середины XIX столетия. В-третьих, «Архипелаг 
ГУЛАГ» – трагедия стонущей под иноверным игом 
России и, неотделимое от этой трагедии, явление 
православного мученичества – то есть стояния за 
веру и верность высоким жизненным принципам 
даже до смерти, что означало духовную победу 
личности над беззаконием власти и окружающего 
мира. В-четвертых, Великая Отечественная война, 
когда на архипелаге действовали школа соловец-
ких юнг. Наконец, пятое – современное развитие, 
которое своим основным вектором имеет возрож-
дение именно православной святыни, то есть дей-
ствующего полноценного монастыря, которое не 
противоречит обустройству инфраструктуры рас-
положенного у стен монастыря светского поселка.

В наше время обитель отличается еще и своей 
уединенностью. Многие национальные святыни со-
зидались в пустынной тишине, но со временем во-
круг них выросли целые города. На Соловках же 
легко найти столь необходимое для души уедине-
ние. 

– Насколько важным является для монастыря 
восстановление независимости? Не остается ли 
он частью государственной системы, что должно 
искажать его истинное религиозное предназначе-
ние?

– Думаю, опасения на этот счет сегодня – лишь 
инерция сознания. Проблема действительно была 
злободневной, причем не только в советское время, 
а на протяжении веков. Так уже с XVI века вошло 
в обычай, например, что царь назначал епископов. 
Вообще нарушение симфонии духовной и светской 
властей в России – одна из первичных бед России, 
доведших ее в конечном итоге до революционной 
катастрофы 1917 года. 

А сегодня Русская Православная Церковь пере-
живает время уникальной свободы от государ-
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ственного диктата! Никто извне не вмешивается в 
кадровые вопросы, никто не навязывает позицию 
по актуальным вопросам общественной жизни и уж 
тем более не сочиняет типики веры. Именно поэто-
му голос Церкви становится все более авторитет-
ным и убедительным в пространстве современной 
России. Не всем это нравится, конечно. Потому что 
Церковь никогда не назовет грех нормой и тем бо-
лее добродетелью, черное не назовет белым и на-
оборот. Но в том и есть ее соль, которой требует от 
нее Спаситель (Мф 5. 13)! Или, как Вы говорите, ее 
«истинное религиозное предназначение».

– в какой степени монашеская жизнь вернулась 
в монастырь – сколько в нем монахов и прочее.

– Это, действительно, ключевой вопрос для 
функционирования православной святыни. Важен, 
конечно, масштаб, количественный аспект. Но толь-
ко в том случае, когда речь идет о серьезной поста-
новке монашеского жития в обители. Так, например, 
община Иосифа Исихаста на Афоне состояла всего 
из нескольких человек, но они сумели оказать ко-
лоссальное влияние на все монашество Афона, да 
и община Самого Иисуса Христа – это всего лишь 12 
апостолов, которые, однако, перевернули мир.

В этой связи очень важно подчеркнуть, что Со-
ловки, подобно Афону, представляют собой и раз-
вивают в себе целый монашеский мир. Его основа 
– центральный общежительный монастырь, вокруг 
которого выстраиваются со своим особым образом 
жизни удаленные скиты, складываются условия для 
отшельнической жизни. Именно такими были Со-
ловки исторические.

Верный признак внутреннего здоровья нашей 
монашеской общины – это ее постепенный, но 
устойчивый рост. Соловки притягательны для ищу-
щих серьезной монашеской жизни людей. Сейчас 
нас 100 человек. А в начале пути – в 1990 году было 
только двое. Кроме расположенных на архипелаге 
скитов, действуют подворья в Москве, Архангель-
ске, Петербурге и ряде других мест. 

– Монастырь сейчас напоминает строитель-
ную площадку: какие работы ведутся на его тер-
ритории, когда они будет закончены и какова цена 
этих работ?

– Слава Богу, дошла очередь и до Соловков! По 
сравнению с другими столь же знаменитыми па-
мятниками истории и архитектуры Соловки пока 
гораздо менее восстановлены. А ведь памятник 
действительно уникальный! В списке ансамбля зна-
чатся 270 отдельных зданий и сооружений. Ничего 
подобного в столь высоких широтах Приполярья на 
берегах Ледовитого океана не воздвигнуто на всем 
земном шаре. Это по достоинству было оценено 

ЮНЕСКО, которая в декабре 1992 года решением 
своей Генеральной ассамблеи причислила Соловки 
к объектам Всемирного наследия, найдя в этой свя-
зи столь справедливые слова восхищения подвигом 
«средневековых монашеских общин».

Так что и мы, и все почитатели Соловков рады 
появлению этой «строительной площадки»! Теперь 
главное – это качество и, одновременно, масштаб 
реставрации. О восстановлении всех имеющихся 
памятников речи не идет. Это слишком затратно и 
сложно, а главное не всегда оправданно. Достаточ-
но восстановить основную сотню объектов. Решить 
эту задачу посильно только в рамках государствен-
ной программы, и таковая сейчас реализуется. 
Вышли на уровень 1 млрд рублей ежегодных ассиг-
нований. Надеемся, что финансово-экономические 
обстоятельства позволят сохранить такой масштаб 
и в ближайшие годы. В этом случае в течение пяти 
лет основной объем работ будет выполнен. 

– Приходится слышать критику со стороны 
представителей юНеСкО, которые обращают 
внимание на нарушение правил сохранения объек-
тов, входящих в список культурного наследия. Не-
которые считают, что памятники находятся в 
опасности из-за нарушения правил реставрации и 
активного строительства.

– Думаю, основная проблема здесь не в нару-
шениях правил реставрации, а в нарушении правил 
диалога между экспертами ЮНЕСКО и российскими 
реставраторами. Диалог этот налаживается, и недо-
разумения из-за недостаточной информированно-
сти или несогласованности будут сняты.

Скажу еще, что работа на памятниках Соловков 
организована не в порядке какой-либо частной 
инициативы монастыря или какого-нибудь меце-
ната, а в рамках государственной правовой систе-
мы реставрации. Это означает, что приведена в 
действие вся предусмотренная законодательством 
масса институтов и структур федерального, реги-
онального и муниципального уровней, включая 
контрольные и надзорные. В таких условиях чрез-
мерное беспокойство за судьбу памятников совер-
шенно излишне.

– И все же, вокруг монастыря появляется мно-
го коммерческих предприятий, в том числе здание 
нового музея, которые разрушают исторический 
облик Соловков.

– Три года тому назад действительно выдвигался 
проект генерального плана, который предусматри-
вал такое строительство, о котором Вы говорите. Но 
здравый смысл восторжествовал, и сегодня принят 
весьма тактичный и консервативный план. Соглас-
но ему появятся всего несколько новых объектов: 

школа, больница, спорткомплекс. Среди них и но-
вое здание музея. (Попутно замечу, относить фе-
деральное учреждение культуры к коммерческим 
объектам – это неудачная новация из одного не-
удачного публичного выступления). 

Над проектом этого здания работали два года. 
Специально созданный для обеспечения сохран-
ности архитектурного облика Соловков экспертный 
совет оценивал предложения проектировщиков. 
Пять вариантов были отвергнуты, остался приемле-
мый, хотя, наверное, и не гениальный. Затем были 
пройдены все предусмотренные законом экспер-
тизы. Началось строительство за счет средств фе-
дерального бюджета. И здесь начали раздаваться 
голоса критики в адрес проекта. А где были эти кри-
тики раньше? Никто тайны не делал из проекта – он 
был опубликован в Интернете, публично обсуж-
дался, собрал массу отзывов. Американцы как на-
ция преимущественно бизнесменов согласятся, что 
дела так не делаются. Если уж опоздал в уходящий 
поезд, то не надо на этом основании его останавли-
вать. Лучше в другой раз не опаздывать. 

Но, возвращаясь к теме вопроса, из сказанного 
следует простое резюме: прошедший такую апро-
бацию проект просто не может быть архитектурным 
монстром, который одним своим появлением иска-
зит исторический облик Соловков, тем более, что 
возводится он в зоне разрешенного строительства.

И еще соображение в этой связи. Если бы с кон-
цепцией безусловной сохранности исторического 
облика оказаться в Соловецком монастыре в сере-
дине XIX – начале XX века, то большую часть сделан-
ного (и воспринимаемого ныне как архитектурная 
ценность и памятник!) следовало бы запретить. Но 
в нормальной жизни действуют не искусственные 
принципы, а насущные невыдуманные потребности 
и воспитанный вкус. Такая потребность сегодня – 
вывести с территории действующего монастыря 
светскую организацию, каким является Соловецкий 
музей-заповедник, который, кроме того, необходи-
мо снабдить выставочным пространством и совре-
менным конференц-залом (а такового нет сейчас 
на всем острове). Так что же, укладывать эту реаль-
ность в прокрустово ложе неизменности истори-
ческого ландшафта, или лучше признать не совсем 
испорченным вкус такого множества уважаемых ар-
хитекторов, которые в целом одобрили проект? 

– возможно, наиболее острой является дис-
куссия о переводе главной выставки о ГулаГе за 
территорию монастыря. По слухам, основная при-
чина переезда экспозиции объясняется тем, что в 
занимаемых ее помещениях планируется обустро-
ить покои для высокопоставленных гостей. так ли 
это?

– Дискуссии в наше время обречены на суще-
ствование просто потому, что в головах людей жи-
вут весьма разные мировоззрения. В этой связи 
занятна одна из выдвигавшихся концепций при-
способления всего центрального монастырского 
комплекса. А именно: никакого монастыря, никаких 
монахов, а сделать сплошной музей концлагеря – 
вроде Дахау или Освенцима. Красивая модель, не 
правда ли? И логичная. Но только в глазах тех, для 
кого пятивековая история монастыря и вообще пра-
вославная святыня – не более, чем пустой звук. Но 
для нас и большинства русских людей это не звук, 
а сама жизнь и величайшая ценность. Вот почему 
выставка о ГУЛАГе разместилась в концептуально 
родственном ей здании лагерного периода, а объ-
ект культурного наследия «Настоятельские покои» 
готовится к тому, чтобы стать резиденцией Насто-
ятеля Соловецкого ставропигиального монастыря 
– Святейшего Патриарха Московского и всея Руси. 

– Бытует мнение о том, что нынешняя выстав-
ка в монастыре сфокусирована на преследовании 
духовенства, что оставляет обманчивое впечат-
ление, будто его представители несут на себе всю 
тяжесть политических репрессий.

– Те несколько планшетов, которые установ-
лены на экскурсионном маршруте в современном 
смысле слова выставкой и назвать-то нельзя. Тема 
духовенства в условиях гонений советской власти 
требует тысяч квадратных метров самой оснащен-
ной выставочной площади. Но и тогда в здоровом 
сознании сохранится отчетливым простой факт, что 
преследования духовенства есть часть страданий 
Церкви, которые в свою очередь составляют часть 
страданий всего народа. А если целое не поделить 
на части, то: как им вообще можно заниматься? 

О других фрагментах в мозаике трагичной эпохи 
повествует уже упомянутая стационарная музейная 
экспозиция, а также передвижная интерактивная 
выставка «Соловки: Голгофа и воскресение». Речь 
идет о совместном проекте музея и монастыря, ко-
торый объехал уже более десятка крупнейших рос-
сийских городов и познакомил их жителей с нашим 
наследием. Остается надеяться на то, что благодаря 
объединенным усилиям светских и церковных спе-
циалистов наступит время всеобъемлющего охвата 
данного исторического периода путем создания 
целой системы экспозиций. Здесь же можно упомя-
нуть проведение научно-практической конферен-
ции «История страны в судьбах узников Соловецких 
лагерей» и запуск интернет-проекта «Духовенство 
Русской Православной Церкви в ХХ веке».

– Считается, что монастырь пытается пре-
уменьшить значение лагерного периода: в храмах 
молятся о погибших, но в действительности ни-
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кто не углубляется в суть проблемы и не ищет от-
ветственных за случившееся. 

– Вновь наталкиваемся на одномерность се-
кулярного мышления. Оно считает, что путь углу-
бления в тему – только научный, рассудочно-ин-
формационный и совершенно не понимает пути 
религиозного познания. А это путь молитвенного 
единения с личностями пострадавших. Эпоха го-
нений дала Русской Церкви такой же сонм святых 
мучеников и исповедников, что и гонения римской 
власти первых трех столетий после Рождества Хри-
стова. Об этих погибших уже не мы молимся, а они 
молятся о нас перед Престолом Всевышнего. Мы же 
обращаемся к ним в молитве, и это личное общение 
побуждает Церковь всемерно углублять свои сведе-
ния о новомучениках, обстоятельствах их жизни и 
подвига. Здесь находится место и мотив для целеу-
стремленного научного исследования. 

При этом, какая причина может заставить нас 
преуменьшать трагедию или значение нравствен-
ного подвига других сословий российского обще-
ства? Зачем? Наоборот, картина той действитель-
ности проступает тем ярче, чем больше собирается 
живых свидетельств. Именно в этом ключе мы взя-
лись за издание книжной серии «Воспоминания 
соловецких узников». Здесь представлены десятки 
мемуаров представителей дворянства и военно-
го сословия, политических партий и иностранных 
граждан. Среди мемуаристов люди самых разных 
национальностей и вероисповеданий (православ-
ные, католики, протестанты, мусульмане). Большин-
ство из них при всей своей разнохарактерности 
рассматривали большевизм, как безбожное явле-
ние, сетовали по поводу наблюдаемого на Соловках 
осквернения православных святынь и притеснения 
духовенства. В качестве рецензентов, авторов всту-
пительных статей, в этом издании выступают пред-
ставители разных научных дисциплин и центров, 
члены общественных организаций и родственники 
заключенных. Читатель получает возможность уз-
нать о событиях лагерной жизни со слов очевидцев 
и самостоятельно сделать выводы. 

– в поселке существует представление о том, 
что монастырь намеревается выселить жителей 
и вернуть себе весь остров, оказывая давление на 
население через различные средства от монополи-
зации Интернета, до установления высоких цен на 
продукты питания и первой необходимости.

– Представление это не вчера сложилось и не 
завтра рассеется. Смысл говорить в связи с этим 
есть о реальной политике, а не о ее отражении в 
кривых зеркалах, чьих-то, часто ангажированных 
представлений и распространяемых слухов. А поли-
тика такова. В порядке государственно-церковного 

диалога принята «Стратегия развития Соловков как 
уникального объекта духовного, культурного и при-
родного наследия». Цели ее достигаются конкрет-
ными государственными программами, которые 
касаются не только реставрации, но самого широ-
кого социального и инфраструктурного строитель-
ства. Кризис усложнил их реализацию. Но вектор 
политической воли обозначен четко: поселению 
на Соловках быть и процветать. И первым такую 
иерархию ценностей обозначил Святейший Патри-
арх Кирилл, когда еще в 2010 году заявил о том, 
что на «фоне расцветающего монастыря не долж-
но быть стагнирующего поселка». Поэтому, любой 
здравомыслящий и лишенный лукавства человек 
понимает, что без знаменитой на весь мир обители, 
без личной позиции Предстоятеля Русской Церкви 
по поводу необходимости параллельного обустрой-
ства монастыря и места проживания светского на-
селения, поселок был бы одним из тысяч ему подоб-
ных сельских поселений и никогда не попал бы в 
сферу внимания федерального центра.

Теперь о подозрениях, которые иначе как дет-
скими не назовешь. Интернет. Пять лет тому назад 
на остров сигнал приходил через спутник и оце-
нивался хозяевами принимаемых его тарелок в 3 
рубля за мегабайт. Мы установили радиорелейную 
связь с континентом. Сегодня каждый желающий 
может пользоваться более качественным и мощным 
сигналом по цене от 8,5 до 18 копеек за мегабайт 
в зависимости от выбранного тарифа. Естественно, 
спутниковые провайдеры остались без покупате-
лей. Так для кого плоха такая монополия, и кому она 
угрожает? Есть намерение у государства проложить 
оптико-волоконный кабель с большой земли. Когда 
проведут, тогда и мы, разумеется, перейдем на услу-
ги материковых провайдеров. Пока же имеющийся 
в распоряжении монастыря ресурс связи – наибо-
лее доступный и качественный на архипелаге.

Продукты питания. Их жители покупают в одном 
из двух частных магазинов, к которым монастырь 
не имеет ни какого отношения. Так как мы можем, 
если бы даже хотели, влиять на цены частных пред-
принимателей? То, что на Соловках все цены значи-
тельно выше, чем на континенте, – это не происки 
монастыря, а следствие высоких затрат на доставку 
(особенно зимой, когда все доставляется сюда на 
самолете). Мы и сами заложники того же островно-
го положения. 

– Имеется ли, по вашему мнению, конфликт 
интересов между паломниками, туристами, теми, 
кто едет на Соловки для того, чтобы насладиться 
природой или увековечить память о ГулаГе, а так-
же местными жителями, или интересы всех этих 

людей можно примирить в рамках сбалансирован-
ного подхода?

– В Вашем вопросе есть и ответ. Конечно, нужен 
сбалансированный подход. Есть и предпосылки к 
тому, что он будет реализован. Есть даже уверен-
ность. Иначе просто ничего не получится. А Солов-
ки должны состояться именно как уголок красоты, 
уюта, тишины и мира – как «Бухта Благополучия», 
на берегу которой расположились многовековые 
стены монастыря. В таком своем состоянии они 
смогут действенно помочь тысячам людей обрести 
мир в своих сердцах, обрести свою подлинную сущ-
ность, свои настоящие исторические корни.

«Самое глаВное – уВидеть Победу  
добРа над Злом». ИНтервью  
архИМаНдрИта ИаННуарИя ПОрталу  
БОГОСлОв.ru

В конце августа на Соловках прошла презен-
тация интернет-проекта «Духовенство Русской 
Православной Церкви в XX веке», целью которого 
является создание общедоступной базы данных 
биографий духовенства Русской Церкви и базы 
материалов о формах его служения. С вопросами о 
создании, работе и перспективах развития ресурса 
мы обратились к координатору проекта – кандидату 
богословия, благочинному Соловецкого монастыря 
архимандриту Ианнуарию (Недачину).

– Сегодня в СМИ не просто замалчивается, но 
даже отрицается участие церковных структур 
и организаций в изучении и осмыслении новейшей 
отечественной истории. Между тем Соловецкий 
монастырь инициирует проведение научных кон-
ференций, издает книжную серию воспоминаний 
соловецких узников, организует выездную выстав-
ку , рассказывающие жителям российских городов о 
древней и недавней истории обители. Новый про-
ект является неким продолжением или никак не 
связан с перечисленными начинаниями?

– Конечно же, где, как не на Соловках необхо-
димо заниматься изучением новейшей истории. 
Одной из причин, по которой мы стали развивать 
проект, в котором дистанционно могут участвовать 
самые разные люди и организации, как раз и яв-
ляется то, что Соловки – это один из самых ярких 
символов подвига Русской Церкви в ХХ веке, символ 
общенационального уровня, и мы на опыте хорошо 
знаем, как слово «Соловки» объединяет людей, про-
буждает энтузиазм, побуждает сделать хоть что-то 
для увековечения памяти тех, кто страдали за веру, 
сохранили эту веру и передали нам. 

Говоришь «Соловки» – и больше ничего, как пра-
вило, объяснять не нужно, всем понятно, что и для 
чего делается. Проблема, обозначенная в Вашем 
вопросе, возникает, я думаю, не из того, что Цер-
ковь мало делает для изучения новейшей истории 
(она как раз делает в этом направлении очень мно-
гое), а из того, что у нас, церковных людей, ракурс 
изучения новейшей истории Отечества несколько 
иной, чем у многих людей светских. Для нас в изу-
чении этой истории всё же самое главное – увидеть 
победу добра над злом, несмотря на то, что значи-
тельная часть общества предала себя тогда греху и 
служению злу, доверилась тем, кто были проводни-
ками злой воли. Нам важнее всего через изучение 
этой истории перенять духовный опыт, воспринять 
его от этой духовной победы, одержанной нашими 
духовными отцами и предками. Именно их подвиг 
позволил обществу вернуться к правильным нрав-
ственным и духовным ориентирам, то есть ожить – а 
именно это и есть для нас самое главное. И Соловки 
для нас, прежде всего, являются символом именно 
этой победы, хотя в определенный период было как 
будто очевидно, а для многих таким остается и сей-
час, что Соловки – наоборот, символ безусловной 
победы зла над добром, бесчеловечности над че-
ловечностью. Как и другие самые важные вопросы, 
эти вещи упираются в понятия мировоззренческие.

– какова цель интернет-проекта? какие он 
ставит перед собой задачи?

– Цель – совместными усилиями верующих соз-
дать общедоступную, как можно более полную базу 
данных биографий духовенства Русской Церкви в 
ХХ веке и как можно более полную и яркую базу 
материалов о формах его служения. Мы полагаем, 
что такой проект имеет важное просветительское, 
научное и миссионерское значение. Просветитель-
ское – в популяризации подвига Новомучеников 
и исповедников, образцов пастырского служения, 
правильной духовной жизни. Научное – в возмож-
ности изучать историю Церкви в ХХ веке на основе 
массива биографий. Миссионерское – в том, чтобы 
представить материалы о клириках и красоте их 
служения их ныне живущим потомкам (а таких сей-
час миллионы), многие из которых далеки сейчас 
от Церкви, однако при этом интересуются своими 
предками, проводят генеалогические исследова-
ния. Опыт свидетельствует, что знакомство с жиз-
нью, верой, трудами предка-священнослужителя 
как в очень высокой степени способствует приходу 
человека в Церковь.

– кому принадлежит идея создания данного 
проекта?

– Правильно будет сказать, что эта идея уже дав-
но витала в воздухе. Любой историк скажет, что по-
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требность в такой базе данных назрела давно, с ним 
согласится и краевед, и специалист по генеалогиче-
ским исследованиям, и потомки служителей Церк-
ви, и пастыри и прихожане, желающие знать о том, 
кто служил в их храмах. Если же говорить о том, по-
чему именно мы взялись за это дело (вернее, дерз-
нули предложить церковной полноте воплотить эту 
идею в предлагаемом нами формате), то, пожалуй, 
главным в этом отношении практическим факто-
ром следует признать слова Святейшего Патриар-
ха Кирилла, произнесенные в общении с братией 
обители во время своего первого посещения Со-
ловков в сане Патриарха. Это было 21 августа 2009 
года, Святейший Патриарх сказал тогда: «Я не пред-
ставляю лучшего места для создания специального 
центра по изучению всего подвига Русской Церкви 
в ХХ веке. Предстоит огромная, чисто научная, ис-
следовательская работа, и мне казалось бы, что та-
кое место, как Соловецкий монастырь, мог бы быть 
действительно такой площадкой, таким центром… 
Сами стены как бы вопиют к Небесам, они требуют 
того, чтобы мы, те, кто еще помнит об этих страш-
ных годах репрессий, сделали всё для того, чтобы 
Соловки стали местом молитвы, духовного подвига 
и одновременно изучения нашего исторического 
наследия, такого спорного, и одновременно такого 
значительного для нашего национального самосо-
знания». Собственно, от этих слов мы и отталкива-
лись, пробовали и пробуем самые разные подходы 
к решению этой задачи. Со временем пришло по-
нимание необходимости работы в том формате, в 
котором реализуется настоящий проект. 

– как получилось, что именно вы стали коорди-
натором проекта?

– По послушанию, наверное, как и всё в мона-
стыре. Хотя, могу сказать, что тема эта мне чрезвы-
чайно интересна. Так получилось, что она является 
и продолжением моей научной работы, вылившейся 
в книгу «Духовенство Смоленской епархии в гоне-
ниях конца 1917 – начала 1919 года» диссертации, 
и у меня к ней очень личное отношение. То, что я 
говорил о миссионерском значении нашего начи-
нания, – для меня не теоретические выкладки. В 
свое время, когда я был еще очень далек от Церкви, 
в руках у бабушки появилась совершенно странная 
для того мира, в котором я тогда обитал, фотогра-
фия – это была фотография скромного сельского 
священника, как оказалось, моего прадедушки. Это 
фотография сильно меня взбудоражила, побудила 
что-то узнавать о том, кто это такие – православ-
ные священники, зачем они этим занимались, – во 
общем, во многом инициировала те процессы, кото-
рые заставили меня в итоге переменить свои взгля-
ды на главные вопросы бытия. И я бы действитель-

но очень хотел, чтобы наш сайт помог многим таким 
же, каким я был тогда, встретившись лицом к лицу 
со своими предками, увидеть красоту Православия.

– На сегодняшний день уже существует несколь-
ко баз данных, связанных с историей репрессий. так 
ли актуально появление нового ресурса? Обладает 
ли он какими-нибудь уникальными отличиями

– Думаю, что да. Причиной того, что мы выбрали 
именно предлагаемое направление сбора и пред-
ставления информации (духовенство в целом, а не 
только Новомученики и исповедники), является вы-
работанная в ходе многолетней работы над этой те-
мой убежденность в том, что для наиболее полного 
раскрытия подвига православного духовенства в ХХ 
веке необходимо не только составлять жития наи-
более ярких мучеников и исповедников, но и из-
учать служение и подвиг духовенства в целом, вос-
создавая общую картину на основе изучения как 
можно более полного массива биографий. Ведь на 
практике, в подавляющем большинстве случаев ис-
следователю, просто по причине отсутствия полно-
ты информации, невозможно взять на себя ответ-
ственность назвать или не назвать того или иного 
конкретного служителя Церкви мучеником или ис-
поведником, однако при этом практически каждая 
биография священнослужителя ХХ века содержит 
тот или иной назидательный элемент, и из этих кру-
пиц, собираемых воедино, воссоздается великая и 
полная назидательности картина. 

В нашем проекте, в силу сказанного выше, боль-
шое внимание уделяется генеалогическому ком-
поненту. Представление информации на сайте бу-
дет отличать то, что это будет не только как можно 
более полное собрание биографических статей (в 
идеале обо всех священнослужителях ХХ века, а на 
следующих этапах – и более ранних периодов), но 
каждая такая статья будет содержать гиперссылки 
на источники, что делает представление биографий 
намного ярче. Мы стремимся к тому, чтобы макси-
мально возможное число материалов о каждом 
священнослужителе (конечно же, с учетом законов 
о защите авторских прав) было доступно в базе 
данных для чтения или хотя бы для ограниченного 
ознакомления. Особенностью проекта будет под-
ход к наполнению его информацией, для чего на-
писано специальная программная оболочка: нужно 
обеспечить, чтобы любой, желающий участвовать 
в проекте, имел возможность напрямую наполнять 
его информационный массив (иначе проект не бу-
дет динамично развиваться), но при этом у проекта 
существует определенное ядро, устанавливающее 
и поддерживающее главные принципы, обучающее 
желающего стать оператором, и, в общем, несущее 
ответственность перед Церковью за этот проект. 

– Из каких компонентов состоит база данных?
– Она состоит из двух взаимосвязанных частей: 

«Биографической базы данных» и «Электронной 
библиотеки». Первая представляет собой мас-
сив страниц биографий духовенства, на каждой 
из которых приводятся биографические сведения 
о священнослужителе и ссылки на материалы, со-
держащие о нем информацию. Выводимые данные 
унифицированы по форматам, что позволяет поль-
зователю с помощью специального фильтра поис-
ка выявлять клириков, служивших в определенном 
храме, епархии, находившихся в заключении или 
ссылке в определенном месте, окончивших опре-
деленные учебные заведения, живших, служивших 
или репрессированных в определенные периоды, 
родившихся или умерших в определенном месте и 
т. п.

В «Электронной библиотеке» материалы разме-
щаются в специально разработанном систематиче-
ском каталоге, что позволяет пользователю выяв-
лять источники, относящиеся к определенной узкой 
теме, территории, епархии, храму, автору, периоду 
и т. п. По возможности к каждому материалу будут 
даваться аннотации, и, самое главное, для каждого 
материала будет выводиться список имен священ-
нослужителей, о которых в данном материале со-
держится информация. Этот список тоже оформ-
ляется гиперссылками, которые перенаправляют 
пользователя непосредственно на страницы био-
графий.

В будущем планируется добавить и третью часть 
базы данных – «Храмы», каждая страница которой 
будет посвящена определенному храму и, помимо 
основных сведений о нем и его епархиальной при-
надлежности в разные периоды, будет содержать 
список клириков, служивших в храме в разное вре-
мя (с отсылками на страницы биографической базы 
данных), и список материалов, содержащих инфор-
мацию о храме и причте (с отсылками на страницы 
базы данных материалов). Планируется вести так-
же на сайте и форум – с целью привлечь большее 
число людей к заполнению базы данных и помочь 
тем, кто занимается подобной деятельностью само-
стоятельно.

– как этот ресурс будет наполняться информа-
цией, какой коллектив будет над этим трудиться, 
это ведь это огромный объем информации?

– Мы надеемся, что сформируется сообщество 
инициативных людей, которые будут трудиться 
над выявлением и занесением информации в базу 
данных, но будем привлекать также и специали-
стов, предлагать общецерковным и епархиальным 
исследовательским центрам принимать участие в 

проекте. На сайте проекта существует раздел «Уча-
ствовать в проекте», через который в разных фор-
мах можно оказывать помощь проекту, стать его 
постоянным участником или прислать информацию 
о каком-то одном или нескольких священнослужи-
телях. Авторам материалов по теме мы предлагаем 
присылать нам свои работы и разрешать публика-
цию на сайте. Кто-то, быть может, захочет сделать 
через сайт пожертвование, поддержать проект ма-
териально. На старте пока существует небольшой 
коллектив горящих этой идеей людей, в первую 
очередь я хотел бы отметить группу православных 
программистов, которые внесли неоценимый вклад 
в развитие проекта.

– как можно стать участником проекта. Он ра-
ботает всего несколько дней: кто-нибудь уже вы-
сказал желание принять участие в нем, внес свою 
лепту в его развитие?

– Реакция оказалась очень положительной, что 
воодушевляет и сообщает силы на дальнейшие тру-
ды. За первые два дня после запуска сайта на стра-
нице «Участвовать в проекте» зарегистрировалось 
несколько постоянных помощников, около десяти 
человек прислали уникальную (то есть еще нигде 
не публиковавшуюся), сопровождаемую иллюстри-
рующими материалами информацию о своих пред-
ках-священнослужителях.

«моСкоВСкие СолоВки». ИНтервью  
НаСтОятеля МОСкОвСкОГО ПОдвОрья  
СОлОвецкОГО МОНаСтыря  
архИМаНдрИта МефОдИя ИздаНИю  
«ПравОСлавНая МОСква»

Храм Георгия Победоносца в Ендове стоит в са-
мом сердце столицы в плотном окружении совре-
менных офисных высоток. Среди них церковное 
здание XVI века смотрится как нечто необычное и 
экзотическое. Еще более удивится сторонний на-
блюдатель, узнав о том, что этот храм, его клир и 
причт имеют непосредственное отношение к одно-
му из известнейших в мире мужских монастырей, от-
личающихся особой строгостью устава. О прошлом 
и настоящем подворья Соловецкого ставропигиаль-
ного монастыря и жизни насельников рассказывает 
его настоятель – архимандрит Мефодий (Морозов).

Посольство в миру
– у вас имеется личный аккаунт в социальной 

сети «фейсбук», что, прямо скажем, нехарактер-
но для монашествующего духовного лица. какова 
цель вашего присутствия в интернет-простран-
стве?
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– Я далеко не единственный православный 
священнослужитель, кто имеет свою страничку в 
«Фейсбуке». Нас достаточно много, в том числе и 
архиереев. Во-первых, пытаюсь осуществлять по 
мере возможности воцерковление участников ин-
тернет-сообщества. Другая цель – познакомить 
православный народ с нашим храмом и подворьем. 
Оно действует уже больше двадцати лет, но, к сожа-
лению, о его существовании очень немногие знают. 
Интернет в этом смысле представляет большие воз-
можности.

– для чего вообще нужно монастырское подво-
рье в городе?

– Подворье в Москве – это представительство, 
своего рода посольство монастыря. Все, кто здесь 
несет послушание, являются иноками Соловецкого 
монастыря, мы живем по уставу обители. Богослу-
жение начинаем в шесть утра, ежедневно молимся 
преподобным основателям нашей обители Зоси-
ме, Савватию и Герману Соловецким. У нас в храме 
имеется чтимая икона с их святыми мощами. Утром 
совершается братский молебен перед этой иконой, 
каждое богослужение заканчивается пением тро-
паря, кондака, величания и чтением молитвы пре-
подобным. К сожалению, Литургия пока бывает не 
каждый день.

Большинство побывавших на Соловках ищет, где 
можно вновь соприкоснуться с их атмосферой, ведь 
Соловки обладают огромной притягательной силой. 
Если нет возможности приехать туда снова, можно 
побывать на маленьких Соловках в самом сердце 
Москвы, тоже на острове под названием Балчуг.

По сути дела, наше подворье – единственный 
так близко расположенный к Кремлю действую-
щий православный монастырь. Отсюда до Красной 
площади – не более десяти минут ходьбы. Когда я 
был помоложе, мы с моим собратом, иеромонахом 
Антонием, тогда настоятелем подворья Соловецкого 
монастыря в Кеми, вечерами часто ходили вокруг 
Кремля. Нам хватало сорока пяти минут для того, 
чтобы обойти весь Кремль неспешным шагом, с мо-
литвой.

Подворье ведет большую хозяйственную рабо-
ту по обеспечению монастыря всем необходимым: 
продовольствием, стройматериалами. Раньше бы-
вало так, что мы прямо здесь формировали грузы, 
все было заставлено ящиками, коробками, мешками 
с картошкой, целыми буртами капусты, лука, яблок, 
морковки и других овощей, потому что монасты-
рю не хватало всего этого, своих сельхозугодий 
не было. Приходилось объезжать подмосковные 
хозяйства, прося пожертвовать для Соловков раз-
личные овощи. Все, собранное здесь, загружается 
в грузовой трейлер, тонн по десять-двадцать. Груз 

транспортируется в Кемь, оттуда с началом навига-
ции – на Соловки. Самолетом многого не доставишь 
– только самое необходимое. Каждый год от ста до 
двухсот тонн самых разных грузов мы отсюда от-
правляем на Соловки.

– как и когда появился на подворье большой по-
клонный крест?

– Когда мы сюда пришли в 1992 году, в церков-
ном здании располагались запасники Дирекции 
художественных выставок Художественного фонда 
России. От прежнего убранства храма, от икон ни-
чего не осталось, только роспись в куполе четвери-
ка, которую мы позднее отреставрировали. Мы все 
думали, как сделать так, чтобы храм и его террито-
рия «осоловели». Зародилась мысль воздвигнуть 
крест, подобный тем поклонным крестам, которые 
стоят на Соловках. Традиция их устанавливать су-
ществовала с давних пор – до 1917 года на террито-
рии архипелага поклонных крестов насчитывалось 
до трех тысяч. В итоге поставили девятиметровый 
крест, который изготовлен в монастырской кресто-
резной мастерской на Соловках. Его центральный 
столб – из дерева, выросшего на Соловках, и камни, 
которыми он заложен у основания, тоже соловец-
кие.

Помню, как собрались наши прихожане и этот 
крест, без помощи крана, вручную, с большим во-
одушевлением, так же, как на Соловках, подняли 
и установили. Под крестом сделано углубление, 
где уложены человеческие останки, найденные на 
территории храма во время благоустройства. Храм 
– древний, рядом издавна располагался погост, где 
погребали в том числе и прихожан. Крест освятил 
Святейший Патриарх Алексий II в 2001 году.

Я все думаю: вот на Лубянке в память о жерт-
вах репрессий поместили огромный камень с Соло-
вецких островов. Люди там собираются, проводят 
поминальные мероприятия. Даже священнослу-
жители приходят и служат панихиды. Может быть, 
некогда поставленный на подворье крест станет 
альтернативой этим камням? Все-таки, помолиться 
о душах невинно убиенных куда как благодатнее 
возле креста.

Каждое воскресенье по территории подворья 
совершается крестный ход – такова наша мона-
стырская традиция. Крестный ход делает остановку 
возле креста, где в дни особого поминовения усоп-
ших и в праздники в честь новомучеников Россий-
ских и Соловецких возглашается «Вечная память» 
всем православным христианам, в том числе и по-
страдавшим от гонений.

Из сварщиков – в скитоначальники
– вокруг подворья много офисной застройки, 

жилые дома немногочисленны. вероятно, это ска-
зывается на численности прихожан?

– С одной стороны, иногда скорблю по этому по-
воду. Я начинал монашескую жизнь в Даниловом 
монастыре в 1984 году, когда происходило церков-
ное возрождение, людей в монастырь приходило 
множество. Оказавшись здесь, я долгое время не 
мог привыкнуть к тому, что даже в праздники мо-
лящихся немного. В первые годы, направляясь из 
кельи на богослужение, думал: «Ну сейчас меня за-
толкают, в алтарь будет трудно пройти». Входил в 
храм, а там – народу меньше, чем братии. Особенно 
ощутимо безлюдье летом. Но как поет бард Евгений 
Бачурин в одной из своих песен, которая называет-
ся «Всё от Бога»: «Что ж, не вечно жить самим, Надо 
место дать другим». Надо дать людям возможность 
летом помолиться в сельских храмах, которые зи-
мой, напротив, обычно пусты.

Самое главное, что утешает меня здесь, на под-
ворье, относительно количества прихожан: пусть их 
немного, но они осмысленно ищут именно неторо-
пливого монашеского богослужения. Мне приходи-
лось бывать в храмах, которые похожи на метро, где 
прихожане заходят, уходят, снуют, свечки покупают 
и ставят. И служба кажется какой-то пересадочной 
станцией. По милости Божией у нас этого нет!

– Что изменилось на подворье за двадцать с 
лишним лет?

– Много поменялось братии. За эти годы чело-
век шесть, наверное, от нас перешли на послуша-
ние в монастырь, а начинали здесь как трудники. 
Нынешний благочинный Соловецкого монастыря 
архимандрит Ианнуарий, выпускник МФТИ, напри-
мер, пришел на подворье почти юношей. Здесь был 
пострижен в рясофор и в мантию. Закончил заочно 
семинарию, академию, стал кандидатом богосло-
вия. Однажды сварщик пришел с соседней строй-
ки и сказал: «Батюшка, я хочу у вас быть, возьми-
те меня». Он трудился на строительстве огромного 
офисного центра «Балчуг Плаза», который стоит 
практически у нас во дворе. Сейчас бывший свар-
щик – иеромонах, скитоначальник Свято-Троицкого 
скита на острове Анзер. Другой наш бывший по-
слушник – настоятель Соловецкого подворья в под-
московном селе Фаустово. Они духовно выросли 
здесь на подворье, поэтому даже в этом смысле мы 
не зря трудились все эти годы.

– а соседи – обитатели офисов «Плазы» – по-
сещают ваш храм?

– Да. И не только посещают. Среди них есть 
люди, которые уже много лет очень серьезно фи-

нансово нам помогают. Мы бы сами многого не 
смогли. Весь храм расписан на средства одного из 
обитателей соседнего офиса, которому мы глубоко 
благодарны и с любовью молимся о нем.

– значит, не зря это здание построили здесь.
– Не зря! Господь ведь не случайно все творит, 

понимаете? Знаете, когда я стал здесь настоятелем, 
обнаружил столько всяких деталей, которые гово-
рят о том, что я не просто так здесь. Храм располо-
жен недалеко от станции метро «Новокузнецкая». 
А я сибиряк, мои детство и юность прошли в городе 
Новокузнецке Кемеровской области. До нас в храме 
размещались запасники Дирекции художественных 
выставок Художественного фонда России, а мой по-
койный папа был профессиональным художником 
и всю жизнь проработал в Художественном фон-
де. Мне иногда кажется, что он ждал меня здесь. Я 
понял, что этот храм просто не мог оставаться без 
меня, и скоро уже исполнится двадцать пять лет, как 
моя жизнь с ним связана. Во всем нужно видеть Бо-
жественный Промысл, Он нас ведет.

Царский ковчег
– На Соловках некогда был свой собственный до-

статочно интересный обиходный распев. Он здесь 
звучит?

– К сожалению, сейчас нет. Долгое время братии 
на Соловках было совсем немного, и бывало, один 
певчий пел всю Литургию, особенно зимой. Порой 
после братского молебна насельники расходилась 
на послушания, в храме оставался один служащий 
священник и, в лучшем случае, один иеродиакон 
с ним, один певчий, один пономарь. Чаще всего 
именно этими людьми, которые совершали Литур-
гию, число молящихся и ограничивалось. Сами по-
нимаете, тут не до сложных нотных песнопений. И 
вот тогда на аналой возлагался Соловецкий обиход, 
звучали старинные распевы – простые, но удиви-
тельно молитвенные. Полноценный хор в монасты-
ре складывался постепенно, в его репертуаре есть и 
песнопения из Соловецкого обихода. У нас на под-
ворье сменялись разные хоровые составы, лет пять 
назад, наверное, сформировался мужской квартет, 
который поет и сейчас. Обычно на богослужении 
звучат традиционные монашеские распевы: Киев-
ский, Троице-Сергиевой Лавры. Но, увы, пока не Со-
ловецкие.

– расскажите, пожалуйста, какие святыни на-
ходятся на Соловецком подворье?

– Икона с частицами святых мощей преподобных 
Зосимы, Савватия и Германа, а также ковчег, кото-
рый нам пожертвовали вместе с частицами святых 
мощей преподобных старцев Глинских. У нас есть 
икона с мощами великомученика Пантелеимона, 
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иконы преподобной Анны Кашинской, преподоб-
ных Оптинских старцев с частицами их мощей.

Ко времени освящения креста на некоторое 
время к нам привезли с Соловков большой ковчег 
с частицами мощей различных святых. Я могу здесь 
в чем-то быть не очень точным, поэтому прошу не 
воспринимать мои слова как истину в последней ин-
станции, но мне говорили, что этот ковчег как будто 
когда-то пребывал в одном из соборов Московского 
Кремля. И в Соловецком музее его называли Цар-
ским ковчегом. До 1993 года он находился в музей-
ных собраниях Соловецкого музея-заповедника. По 
договоренности с руководством музея ковчег был 
передан на временное хранение в монастырь, а с 
годами так в монастыре и остался. Мы попросили 
этот ковчег с Соловков привезти, потому что тогда у 
нас было совсем пусто и никаких святынь не было. 
А в нем – огромные частицы святых мощей велико-
мученика и целителя Пантелеимона, великомуче-
ника Георгия Победоносца, что особенно для нас 
ценно, поскольку наш храм сохранил свое древнее 
посвящение этому святому, хотя главный придел – в 
честь Рождества Пресвятой Богородицы.

– Мало кто об этом знает, кстати…
– С давних пор москвичи особо почитают вели-

комученика Георгия Победоносца, и придел, освя-
щенный в его честь, в нашем храме всегда суще-
ствовал. Поначалу придел был совсем крохотным и 
располагался за иконостасом, в южной части храма, 
подобно Успенскому собору Лавры, где за главным 
иконостасом есть приделы со своими небольшими 
иконостасами. Для Руси это очень давняя традиция.

В XIX веке к храму пристроили трапезную. В се-
верной ее части был устроен придел во имя святи-
теля Николая, а в другую часть перенесли придел 
в честь великомученика Георгия. Когда Святейший 
Патриарх Алексий в 2003 году совершал великое 
освящение обоих приделов – Рождества Богоро-
дицы и Никольского, мы попросили Его Святейше-
ство освятить бывший Никольский придел в честь 
сразу двух святых: в честь святителя Николая и в 
честь великомученика Георгия. Богослужение со-
вершается в этом приделе только в дни памяти этих 
святых – в дни, являющиеся для нас престольными 
праздниками.

Постепенно сложилась традиция, по которой со-
ловецкая святыня – Царский ковчег – попеременно 
находится то на самих Соловках, то у нас на подво-
рье. Когда на островах происходит большой наплыв 
паломников, обычно это начинается с конца мая, 
уже после дня памяти великомученика Георгия, мы 
отправляем ковчег в монастырь. А в начале сентя-
бря, когда навигация по Белому морю заканчивает-
ся и паломников в обители практически не бывает, 

ковчег привозят опять к нам. Эта традиция служит 
важной духовно связующей нитью между Соловец-
кой обителью и ее московским подворьем.

В СВято-тРоиЦком СобоРе СолоВеЦкой 
обители ВоЗобноВилиСь богоСлужения

В канун дня Соловецких святых из Спасо-Преоб-
раженского в Свято-Троицкий собор обители были 
перенесены честные мощи преподобных основате-
лей монастыря. После этого перед ними было со-
вершено акафистное пение и вознесены молитвы 
на освящение храма. 

Поздравляя собравшихся, Наместник и игумен 
Соловецкого монастыря архимандрит Порфирий, 
обратил внимание на то, что собор, в котором на-
сельники и паломники обители совсем недавно от-
мечали Рождество Христово и торжествовали Пасху 
Господню, изменился донельзя. Самый вместитель-
ный из соловецких храмов, в котором отныне будет 
совершаться большая часть монастырских служб, за 
считанные месяцы явился в своем великолепии. 

«Сегодня мы особо и благодарственно молим-
ся о тех, кто потрудился над воссозданием святого 
храма, – сказал отец Порфирий. – Их имена один 
лишь Бог знает во всей полноте, но каждый из них, 
несомненно, получит свой дар от Него, Его благо-
словение и Его благодать».

Продолжив, он напомнил: «когда мы вступаем в 
стены дома Божия, мы не должны забывать слова, 
произнесенные святым первомучеником Стефаном 
о том, что: “Всевышний не в рукотворенных храмах 
живет” (Деян 7. 48). Бог живет в сердцах челове-
ческих. И самое лучшее украшение храма – это об-
новление наших сердец: покаянием, молитвой, ис-
правлением и изменением жизни. Будем приносить 
такую богоугодную жертву в этом храме. Сей же 
храм, своим убранством, своим устройством пускай 
послужит этой главной цели человеческой жизни, 
ибо ничто не можем принести мы в жертву Богу, 
кроме своего сердца».

Напомним, что рождественское богослужение 
2015 года было совершено в Свято-Троицком Зоси-
мо-Савватьевском соборе более чем через 90 лет 
после того как в нем была совершена последняя 
Божественная литургия.

Этот храм «вырос» из северного Зосимо-Савва-
тиевского придела Спасо-Преображенского собора, 
в котором с 1566 года почивали мощи преподобных 
Зосимы и Савватия. Придел был небольшой и его 
дважды перестраивали с расширением. Во время 
посещения обители Александром II в 1858 году 

император также обратил внимание на тесноту Зо-
симо-Савватьевской церкви и пожертвовал 2000 
рублей на постройку новой, более вместительной, 
с приделом во имя своего святого покровителя бла-
говерного князя Александра Невского.

Троицкий собор был построен по проекту архан-
гельского губернского архитектора Шахларева все-
го за два летних месяца 1859 года. В строительстве 
принимала участие вся братия, даже старейшие 
иноки усердно носили кирпичи и известь для по-
стройки.

Интерьер храма поражал паломников великоле-
пием отделки и обилием света. Первым был освя-
щен престол в южном приделе во имя преподобных 
Зосимы и Савватия 1/14 мая 1860 года. При всех 
перестройках мощи оставались на том же месте, где 
были поставлены в 1566 году, в юго-западном углу 
собора. Одна из лампад, висящих над раками, была 
принесена в дар лично императором Александром 
II при посещении им Соловецкой обители. Главный 
престол был освящен в день преставления препо-
добного Савватия 27 сентября / 10 октября 1861 
года во имя Святой Троицы, а освящение престола 
в северном приделе во имя святого благоверно-
го князя Александра Невского состоялось в день 
преставления преподобного Зосимы 17/30 апреля 
1862 года.

Стены храма и алтаря были расписаны масляной 
живописью в 1873–1876 годах. Резной вызолочен-
ный иконостас был выполнен под руководством 
московского мастера Астафьева, а иконы писаны в 
1861 году в Свято-Троицкой Сергиевой Лавре под 
руководством лаврского иконописца иеромонаха 
Симеона.

С приходом советской власти на Соловки в 
1920 году богослужения в Троицком соборе, по-
видимому, совершались, так как в нем оставалась 
главная святыня монастыря – мощи преподобных 
Зосимы и Савватия. Достоверно известно лишь, что 
богослужения уже не могли совершаться после мая 
1923 года, когда собор сильно пострадал во вре-
мя пожара. На нём «сгорела до основания крыша, 
упал крест, потрескались стёкла в рамах как купола, 
так и собора… Двери в собор были двойные. Одни 
из них, наружные, из железной решётки, а вторые 
– деревянные. Обе эти преграды, очевидно, огня 
удержать не могли. Он несколько раз делал попытку 
проникнуть в соловецкое святилище. Так как в этом 
соборе стояли мощи Зосимы и Савватия, монахи 
всеми силами старались бороться с огнем. Что та-
кая борьба действительно была, это доказывается 
следующим: около дверей в собор по обеим сторо-
нам стояли массивные вешала. Недалеко от дверей 
– два столба, на которых висели большие иконы. 

Огонь несколько раз лизал эти вешала и иконы, но 
старания соловецких старцев не давали ему дальше 
распространиться и, таким образом, огню проник-
нуть внутрь собора не удалось».

В 1923–1937 годах в Троицком храме помеща-
лась тринадцатая карантинная рота для вновь при-
бывших заключенных. Впоследствии в 1940–1950-
х годах в соборе размещалась столовая Учебного 
Отряда Северного Флота, в алтаре находилась кухня 
и посудомойка, а стены собора были облицованы 
черной плиткой.

Вследствие пожаров и перестроек были утраче-
ны все деревянные конструкции, разрушены кир-
пичный барабан с главой, окна и белокаменные 
полы. В 1980-е годы производились работы консер-
вационного характера по восстановлению кровли. 
С 2007 года в храме начались восстановительные 
работы силами монастыря. Каменное покрытие по-
лов с соответствующим рисунком восстановлено в 
2011 году. В 2014 году в соборе восстановлено ото-
пление и стены оштукатурены под роспись.

В 2015 году исполняется 25 лет с начала возоб-
новления монашеской жизни в стенах Соловецкой 
обители. И, если оглянуться на этот путь, прой-
денный братией и прихожанами обители, можно 
видеть, что переход в новый храм соответствует 
началу нового этапа жизни монастыря. Первые 
регулярные богослужения совершались в домовом 
храме в Никольском корпусе, затем с 1992 года – в 
надвратном Благовещенском храме. Когда он уже 
стал тесноват, в 2001 году восстановили храм в 
честь Святителя Филиппа. В этом году на праздник 
Рождества Христова собралось так много паломни-
ков и прихожан, что просторный Свято-Троицкий 
храм был заполнен. Поэтому, как сказал архиман-
дрит Порфирий в слове перед освящением храма, 
предполагается, что после установки иконостаса и 
светильников церковных будет совершен чин мало-
го освящения храма, и Свято-Троицкий Зосимо-Сав-
ватиевский собор станет главным тёплым храмом 
обители, где круглогодично будут почивать мощи 
преподобных, и совершаться полный суточный круг 
богослужения.

игоРь оРлоВ ВСтРетилСя С жителями  
СолоВкоВ

Традиционная встреча врио губернатора Архан-
гельской области Игоря Орлова с населением стала 
завершающим пунктом программы рабочей поезд-
ки главы региона на Соловецкий архипелаг, сооб-
щает региональная пресс-служба.



14 15

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2015 г. Сентябрь. Выпуск № 09 (134)

Дороги, водоснабжение, перебои с электроэнер-
гией – как это часто случается, в основном вопросы 
касались полномочий муниципальной власти, и на 
часть из них ответила глава МО «Поселение Соло-
вецкое» Елена Амброче. 

По вопросам, которые касались застройки и раз-
работки генплана посёлка, комментарии дал глав-
ный архитектор региона Дмитрий Яскорский.

И всё же соловчанам было важно услышать мне-
ние именно главы региона.

–  Я знаю, что у вас много вопросов, отвечать на 
них и помогать их решить – моя обязанность, – ска-
зал Игорь Орлов. – Но ускорить этот процесс помо-
жет конструктивный подход: критикуя – предлагай. 
Вы здесь живёте, знаете все проблемы изнутри, и 
ваша помощь поможет власти добиться позитивных 
изменений в жизни посёлка.

Соловки – место уникальное, здесь переплелись 
интересы местных жителей и монастыря. К приме-
ру, 80% всех дорог посёлка имеют историческую 
ценность и находятся в федеральной собственно-
сти. Это значит, что муниципалитет просто не имеет 
права заниматься их благоустройством. 

Но в том, что местной власти по силам, Игорь Ор-
лов занимает принципиальную позицию:

«Власть должна слышать человека, ни одно об-
ращение не должно оставаться без внимания. Все 
обещания должны выполняться, все начатые проек-
ты должны быть доведены до конца. Но и вы долж-
ны проявлять гражданскую сознательность – мно-
гих проблем можно избежать, если не проходить 
равнодушно мимо очевидных нарушений ваших 
прав и интересов».

Говорили на встрече о строительстве бани – се-
годня работа находится в финальной стадии. Звуча-
ли вопросы о водоснабжении и водоотведении – в 
течение ближайших двух лет в посёлке будет соз-
дана централизованная канализационная система. 
Обсуждали капремонт ветхого и аварийного жилья, 
перспективы строительства новых домов. 

Врио губернатора подчеркнул:
«Любые градостроительные решения должны 

приниматься с учётом мнения людей – будь то рас-
селение аварийного дома или строительство ново-
го. Ухудшения условий проживания допускать нель-
зя».

Пожаловались жители Соловков на санавиацию: 
нередко самолёты не вылетают на архипелаг, и 
люди остаются без необходимой медицинской по-
мощи. Игорь Орлов дал поручение проверить каж-
дый случай отказа на его правомочность.

После встречи, продлившейся более полутора 
часов, глава региона ответил на личные вопросы 
соловчан.

«их учили СолоВки и моРе».  
ПуБлИкацИя Газеты «Правда Севера»

Ветераны Соловецкой школы юнг встретились на 
традиционном слете. Было все: морской переход, 
возложение цветов к памятнику соловецким юнгам, 
освящение знамени, поездка в Савватьево, вечера 
воспоминаний, песни, слезы, купание в Святом озе-
ре... В этот раз смогли приехать на слет всего шесть 
человек. Они надеются встретиться в 2017 году, ког-
да школе юнг исполнится 75 лет.

И переживают за то, чтобы память о юнгах никуда 
не ушла, чтобы их товарищи остались примером му-
жества, патриотизма, отваги. Чтобы само движение 
юнг не закончилось с уходом последнего соловец-
кого юнги военной поры. Для этого ветераны пред-
ложили обратиться к президенту о размещении на 
Соловках филиала Президентского кадетского кор-
пуса, чтобы острова стали местом, где мы приумно-
жаем флотские традиции. Еще – обязательно нужно 
создать здесь постоянно действующий мемориаль-
ный комплекс. И, конечно, сделать все возможное, 
чтобы история юнг осталась в культуре – например, 
снять на ее основе художественный фильм. Все эти 
инициативы уже поддержал врио губернатора Ар-
хангельской области Игорь Орлов.

А нас, свидетелей этого трехдневного слета, 
юнги научили мужеству и стойкости в самом про-
стом смысле этих слов. Все торжественные меро-
приятия они отстояли с прямой спиной, ни разу ни 
на что не пожаловались. Сказали: их этому научили 
Соловки и море.

«Очень мало осталось наших ребят»
Борис владимирович давыдов, юнга второго на-

бора:
– Я тринадцатый раз приезжаю на слет на Солов-

ки, практически старожил. Я поступил в школу юнг 
в сентябре 1943 года, окончил ее в августе 1944-го. 
Первая встреча юнг состоялась у нас в 1972 году, 
но я не попал, а с 75-го года регулярно приезжаю 
на встречи.

К сожалению, очень мало осталось наших ребят. 
Школа выпустила около четырех тысяч человек, по-
гибли около тысячи... Когда мы собрались в 1972 
году, в наших рядах было около полутора тысяч че-
ловек по всему Советскому Союзу. Сейчас приехали 
только шестеро...

Соловецкая школа юнг дала нам дружбу. Мы 
дружим городами. По всей России, от Мурманска 
до Владивостока, стоят памятники соловецким юн-
гам. Я москвич. Во время войны моя мама ушла на 
фронт, а меня в 13 лет взяли на завод, и я там делал 
автоматы ППШ. В 14 лет меня приняли в комсомол. 
Я проработал на заводе до сентября 1943 года. А 
потом секретарь райкома комсомола, зная, что я 
один, без родителей, предложила мне путевку в 
Соловецкую школу юнг. После школы я служил на 
Черноморском флоте, на тральщиках, на подводной 
лодке восемь лет. В боях не участвовал, а тралил 
мины– был морским сапером.

«Соловки – это наша мать-земля»
александр васильевич лочагин, юнга третьего 

набора: 
–  В 1942 году я пошел работать на завод «Крас-

ный пролетарий», где был учеником токаря, потом 
токарем. Оттуда, через комсомол, я и ушел в школу 
юнг в августе 44-го года. Нужно было иметь шесть 
классов образования, у меня не было – мы в 1941–
1942 годах в Москве не учились. Школы были за-
няты под госпитали.

Также нужно было получить мамино согласие. 
Мама согласия не давала, и я сказал: все равно убе-
гу. И мы с товарищами пошли доставать мне справку 
об образовании. Они как-то уговорили руководство 
школы дать справку, что я закончил шесть классов. 
Привезли нас в Архангельск, в Соломбалу. Здесь мы 
проходили мандатную комиссию – проверялось, не 
были ли наши родители замешаны в контрреволю-
ционной деятельности, – и медицинскую комиссию.

И меня зачислили на учебу на моториста-дизе-
листа. 14 сентября ночью мы прибыли из Архан-
гельска на Соловки. Шел дождь. Нас построили, и 
мы отправились на ночевку в землянки в Савватье-
во. Двенадцать километров шли пешком. Я даже за-
сыпал на ходу. Прибыли. Шинели сырые. На нары 
постелены ветки. Потом меня распределили жить в 
кремль, туда, где теперь монастырь. Обучались все 
в одних классах с учебным отрядом матросов. Я как 
моторист-дизелист проходил практику на электро-
станции, мы ходили туда дежурить, естественно, со 
взрослыми. Там были громадные дизели старой, 
еще царской постройки.

Жили в кельях, спали на двухъярусных кроватях. 
Жили дружно, никакой дедовщины. Помогали друг 
другу в учебе. В результате я получил здесь очень 
хорошее образование и поверил в свои силы. После 
окончания школы юнг я был расписан на Амурскую 
флотилию, там служил мотористом-дизелистом на 
мониторе «Сун Ят-Сен»...

На Соловках бываю с 1977 года. Люблю ли я Со-
ловки? Очень. Влюблен. Это наше детство, это наша 
мать-земля. 

«Школа юнг живет в нас»
виктор Николаевич харчев, юнга второго набо-

ра:
– Я москвич и, как все мальчишки тех лет, гото-

вился обязательно служить в армии. В школе были 
занятия по военному делу, и мы там усердно все ос-
ваивали. Началась война. Отец был на фронте, стар-
ший брат на фронте. Мы остались с мамой вдвоем. 
Сначала, в 1941 году, было ремесленное училище, 
а в 42-м я узнаю, что есть такая школа соловецких 
юнг. Мы с ребятами пошли подавать заявления. Вы-
стояли огромную очередь. Но за несколько десят-
ков человек до меня закрыли дверь, сказали: все, 
ребята, прием заявлений окончен.

Дело в том, что на москвичей дали около пятисот 
путевок, а заявлений собрали три с половиной ты-
сячи. Но мне сказали: не огорчайся, приходи в бу-
дущем году. Я с нетерпением ждал, и мы из нашего 
микрорайончика – нас было девять ребят – пошли 
подавать заявления в военкомат, как только узнали, 
что объявлен набор. Это было в апреле 1943 года. 
Из девяти человек прошли трое. Отбор был очень 
жесткий. В Москве было четыре медицинские и две 
мандатные комиссии! Если в первом наборе было 
три с половиной тысячи заявлений принято, то во 
втором уже четыре тысячи. Но на Москву дали толь-
ко пятьсот мест. 

Маму я уговорил. Сказал: еду учиться, и никаких 
гвоздей, а иначе убегу в партизанский отряд. Же-
лание воевать было страшное! Мы смотрели кадры 
кинохроники: идут бои, и в партизанском отряде – 
мальчишка с автоматом. Как мы завидовали, что он 
там воюет, что бьет фашистов! Наше место только 
там, думали мы, больше нигде. Прошел я все этапы, 
прибыл на Соловки, меня распределили учиться на 
рулевого и отправили в Савватьево. Там было три 
роты: рулевые, радисты и боцманы. Учились усер-
дно. Нам говорили: без твердых теоретических 
знаний вы ничто. Я успешно закончил школу юнг 
и выбыл для службы на Северный флот. Служил на 
лидере эсминцев «Баку». Школа юнг – это наша 
школа жизни, она дала нам путевку в жизнь. Она 
в нас, она из нас никуда не вышла. Мы до сих пор 
поддерживаем связь друг с другом, встречаемся, 
общаемся..

«Рядом постойте, прикоснитесь...»
Иеромонах Соловецкого монастыря отец Петр: 
–  Дорогие друзья, мы имеем редкую, очень ред-

кую возможность пообщаться с величайшими людь-
ми в истории нашей Родины – поколением победи-
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II. Русская Православная Церковь и общество

СоСтоялоСь бРатСкое СобеСедоВание  
СВятейшего ПатРиаРха киРилла  
С ПРедСтоятелем алекСандРийСкой  
ПРаВоСлаВной ЦеРкВи

Обращаясь к высокому гостю, Предстоятель 
Русской Православной Церкви сказал: «Мы имеем 
возможность встретиться, поговорить от сердца к 
сердцу и обменяться мнениями. Я еще раз хотел 
бы подчеркнуть очень добрый характер отношений 
между нашими Церквами, и во многом он определя-
ется Вашей личностью: Вы хорошо знаете Россию, 
русский народ, Русскую Церковь. Вы любите нашу 
Церковь и наш народ – мы чувствуем это своими 
сердцами».

Подчеркнув, что Александрийский Патриархат 
является миссионерской Церковью, ответствен-
ность которой простирается на весь африканский 
континент, Святейший Патриарх Кирилл продол-
жил: «Русская Церковь также является миссионер-
ской Церковью – как в классическом смысле, по-
тому что нужно просвещать те народы на огромном 
евразийском континенте, которые еще не стали 
христианскими, так и с точки зрения необходимости 
осуществлять сегодня новую миссию среди людей, 
которые по традиции являются православными, но 
пока остаются невоцерковленными, а иногда даже 
некрещеными. Это, конечно, наследие трудного про-
шлого, через которое мы прошли. Именно поэтому 
мы сегодня открываем новые епархии, объединяем 
епархии в митрополии, в том числе и на Дальнем 
Востоке, в Сибири, на крайнем Севере, поскольку 

именно эти регионы больше всего пострадали от го-
нений на Русскую Православную Церковь».

В качестве примера Его Святейшество привел 
самый большой по территории российский регион 
– Якутию, где до революции было 200 приходов, но 
вследствие гонений к концу 1980-х – началу 1990-х 
годов остался один приход, и тот находился в ма-
леньком полуразрушенном деревянном доме, кото-
рый вовсе не был похож на церковное здание. А в 
некоторых регионах Сибири и Дальнего Востока в 
советское время не осталось ни одного храма.

«Сегодня мы открываем сотни новых миссий, 
молодые и энергичные архиереи, которые сейчас 
трудятся в наших новых епархиях, несут миссионер-
ское служение, – рассказал Предстоятель Русской 
Православной Церкви, обращаясь к Блаженнейше-
му Патриарху Александрийскому Феодору. – Когда 
читаю о жизни вашей Церкви, я вижу, что похожее 
происходит и на Африканском континенте. Еще раз 
хочу заверить Вас в том, что мы солидарны с Ваши-
ми трудами, понимаем их значение в глобальном 
масштабе и важность для всего Православия, для 
всего мира».

Говоря о трудностях и испытаниях, через кото-
рые проходит Русская Церковь в настоящее время, 
Святейший Патриарх Кирилл особо остановился на 
ситуации на Украине. Так, на Донбассе 80 храмов 
либо полностью разрушены обстрелами, либо им 
нанесен большой ущерб. Три священника убиты, 
один контужен. Три дня назад подверглось обстрелу 
епархиальное управление в городе Горловке. «Но 

телей. После войны люди, которые даже не воевали 
на фронте, все равно чувствовали: мы – победили. 
Вот эти люди и миллионы еще людей, которые по-
гибли на фронте, от болезней и голода в тылу, они 
победили величайшую военную машину, которая 
вторглась на территорию нашей Родины – немец-
кий фашизм. Причем победили так, что с момента 
их победы в Европе и у нас 70 лет нет войны.

Я хочу обратиться к молодым юнгам: посмотрите 
на этих людей, посмотрите на победителей, пооб-
щайтесь с ними, рядом постойте, прикоснитесь. По-
беждают не деньги, не железки – побеждают люди. 
Давайте осознаем, с кем рядом мы находимся.

Они – пример 
депутат архангельского областного Собрания 

екатерина Поздеева:
– За плечами ветеранов школы юнг большой 

жизненный путь, полный примеров для подража-
ния. И было очень важно, что все дни слета рядом с 
ними находились юные ребята, надевшие военную 
форму. Уверена, что подобные мероприятия будут 
способствовать сохранению для будущих поколе-
ний и развитию патриотических традиций школы 
юнг.

На Соловках будет создан мемориальный ком-
плекс

заместитель губернатора архангельской об-
ласти по развитию Соловецкого архипелага роман 
Балашов:

– На «круглом столе» «Историческое наследие 
массового героизма молодежи в годы Великой От-
ечественной войны», который прошел на Соловках 
во время слета юнг, выдвинут ряд инициатив, кото-
рые могут быть реализованы в ближайшее время. 
Наиболее глубокие и серьезные из них – это об-
ращение к президенту о размещении на Соловках 
филиала Президентского кадетского корпуса, чтобы 
острова стали местом, где мы не только вспоминаем 
о воинских традициях, но и приумножаем их. Вто-
рая важная инициатива – популяризация истории 
соловецких юнг через художественные произведе-
ния. И третья – создание постоянно действующего 
мемориального комплекса.

На всех флотах и флотилиях
заместитель мэра архангельска по социальным 

вопросам Ирина Орлова:
– В 1942 году из всех уголков нашей страны сот-

ни мальчишек добровольно прибыли в Архангельск, 
чтобы отправиться на Соловки, учиться в созданную 
по приказу наркома ВМФ Николая Кузнецова школу 
юнг. Это было сложное время, враг рвался к Волге, а 
Архангельск подвергался жестоким бомбардиров-

кам. Выпускники Соловецкой школы юнг воевали 
на всех флотах и флотилиях. Многие из них отда-
ли самое дорогое – жизнь – за свободу Родины. И 
наша общая задача – непременно сделать все, что-
бы мужество и героизм выпускников Соловецкой 
школы юнг являлись основой для патриотического 
воспитания будущих поколений защитников Рос-
сии.

«СамоПРоВоЗглашённая иСтоРия – что 
Палёная Водка». ПуБлИкацИя Газеты  
«НевСкОе вреМя»

Будучи недавно на Соловках и прогуливаясь ве-
чером вокруг местного кремля, мы заметили экскур-
сионную группу. Вроде всё как обычно: несколько 
взрослых, дети, эмоциональный экскурсовод, рас-
сказывающий о непростой соловецкой истории… 
И вдруг до нас донеслось дикое словосочетание, 
вылетевшее из уст гида: «Православный фашизм». 
Фраза, сказанная в нескольких десятках метров от 
православной святыни, где в советские времена 
были замучены тысячи священнослужителей, зву-
чала шокирующе…

Мы заглянули в местное экскурсионное бюро, 
чтобы узнать, кем утверждаются тексты ходящих по 
Соловкам многочисленных экскурсий. Работники 
музея заверили, что все их гиды – профессионалы 
своего дела, а тексты экскурсий должны быть разре-
шены музейным советом. Но это – государственный 
музей. А вот за многочисленных «независимых» 
гидов, тут и там предлагающих свои услуги, никто 
не в ответе. Поэтому любой приезжающий на архи-
пелаг турист (за исключением тех, что составляют 
чётко организованные и окормляемые монастырём 
паломнические группы) может попасть на «само-
провозглашённого» экскурсовода и узнать от него 
то, что тот считает истиной в последней инстанции. 
Как рассказали в музее, таким «гидом» легко может 
стать, скажем, местный водитель. А в сделанных 
мной фото человека, обронившего оскорбительную 
фразу, сразу опознали одного из местных следопы-
тов, известного своими антиправославными взгля-
дами.

…Мы живём в мире, где историю собственной 
страны часто не принимают такой, как она есть, а 
подбирают подходящий вариантец под цвет соб-
ственных взглядов и их колебаний. Благо предло-
жений на рынке «исторических услуг» в избытке. 
Один мой знакомый, потомок Авраама, несколько 
лет назад вдруг заявил, что на самом деле он… по-
морский шаман. С тех пор, одетый в шкуры, он усер-
дно бьёт в собственноручно разрисованный бубен 

на разного рода «народных» праздниках – и что с 
того, что, согласно объективной этнографии, у рус-
ских поморов никогда не было шаманов?.. Выглядит 
это, в общем, достаточно мило, но несколько неле-
по.

Ещё один пример – живущий в Минске знако-
мый, бурят по национальности, который вдруг ни с 
того ни с сего объявил себя белорусским национа-
листом...

Но вернёмся к случаю на Соловках. Этот духов-
ный сад посреди полярного моря когда-то создали 

монахи, прибывшие сюда на утлых лодках. И по-
мимо фотографий и воспоминаний туристы увозят 
отсюда своё восприятие истории этого кусочка 
суши, сыгравшего такую большую роль в россий-
ской истории. Увозят в памяти в том числе то, что 
им рассказали экскурсоводы, подчас «альтернатив-
ные» по отношению к истории как таковой. Но есть 
ли смысл вкладывать миллионы в восстановление 
памятников, если о них рассказывают чушь? Может, 
пора уже ввести лицензирование на «исторические 
услуги»? Ведь если разобраться, вреда от подобно-
го рода «истории» больше, чем от палёной водки...
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большинСтВо РоССиян СтаВят чуВСтВа  
ВеРующих Выше СВободы СлоВа  
и СамоВыРажения

67% жителей России полагают, что создатели 
художественных произведений не должны своими 

творениями задевать чувства верующих. Это мне-
ние чаще разделяют представители старшего по-
коления (77% старше 60 лет), последователи пра-
вославия (70%) и других религий (71%), нежели 
молодежь (53% от 18 до 24 лет) и атеисты (57%), 
показал опрос, проведенный ВЦИОМ 4–5 апреля 

III. События в России

все наши владыки остаются на месте, вокруг них – 
верующий народ, они молятся с риском для жизни, 
– засвидетельствовал Святейший Патриарх. – Один 
архиерей ночует в епархиальном управлении, но не 
на кровати, а под своим письменным столом, потому 
что в любой момент может быть обстрел, и осколком 
могут убить. Конечно, его спасает не письменный 
стол, а милость Божия и его собственное мужество 
– он остается со своим народом. И эти бомбы при-
летают не из-за границы, а с Украины. Поэтому на-
лицо глубокий гражданский конфликт, междоусоб-
ная война».

«Сегодня мы с Вами молились за Украину и укра-
инский народ», – обратился Его Святейшество к 
Блаженнейшему Патриарху Феодору, отметив, что 
такие молитвы совершаются во всех храмах на каж-
дом богослужении.

«Наша Церковь, в отличие от Греко-Католиче-
ской Церкви и раскольнических групп, не поддер-
живает какую-то одну сторону конфликта, потому 
что наши верующие – и на востоке, и на западе, – 
констатировал Святейший Владыка. – И мы считаем, 
что наша миссия – это миссия примирения. Мы не 
должны вдохновлять одних на борьбу с другими. 
Как Патриарх Тихон отказался от того, чтобы за-
нять одностороннюю позицию в гражданской во-
йне, которая началась после революции, так и наша 
Украинская Православная Церковь отказывается от 
принятия односторонней позиции. Мы знаем, что 
Патриарх Тихон оказался прав, и если бы он эту по-
зицию не занял, то трудно понять, что произошло 
бы с Церковью и с Православием. Поэтому увере-
ны, что позиция, которую занимают сегодня митро-
полит Онуфрий, епископат нашей Церкви, духовен-
ство и верующий народ, – единственно правильная. 
Ее оценит весь украинский народ, и оценит очень 
скоро».

Однако, с сожалением отметил Святейший Патри-
арх Кирилл, эту позицию сегодня не воспринимают 
власти Украины, и поэтому каноническая Украин-
ская Православная Церковь подвергается напад-
кам. Более 30 храмов захвачены раскольниками. 
Сравнительно недавно двумя выстрелами в голову 
был убит один из священников; также совершено 
убийство пожилой монахини. «Все это свидетель-
ствует о том, что Церковь не находится в благопри-
ятном положении, – считает Его Святейшество, – но 
она продолжает нести свое свидетельство – един-
ственно правильное свидетельство о необходимо-
сти мира и примирения на Украине».

Он особо обратил внимание собеседника на 
прозвучавшие в день недавнего государственно-
го праздника слова митрополита Киевского и всея 
Украины Онуфрия: «Я считаю, что владыка митро-

полит Онуфрий произнес в присутствии властей 
пророческую речь. Он действительно был голо-
сом Божиим и говорил правду о необходимости 
примирения людей, о том, что никакими войнами 
нельзя исцелить этот конфликт. Я очень надеюсь, 
что Предстоятели Церквей будут сегодня вместе с 
Украинской Православной Церковью, чтобы не да-
вать никакого повода врагам Церкви считать, что 
Поместные Православные Церкви косвенно под-
держивают раскол и недостаточно поддерживают 
каноническое Православие».

Православная солидарность в отстаивании Бо-
жией правды, неполитизированная позиция Церк-
ви являются единственно правильным выбором и 
должны распространяться не только на Украину, но 
на любое другое место, где присутствует Православ-
ная Церковь, уверен Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл. «Я прошу Ваших молитв о 
Блаженнейшем митрополите Онуфрии, епископате, 
духовенстве и верующем народе Украины, о мире на 
этой благословенной земле», – сказал Святейший 
Владыка, пожелав Предстоятелю Александрийской 
Православной Церкви помощи Божией в миссио-
нерском служении и пастырской заботе о многона-
циональной пастве, в числе которой есть и русские 
православные верующие.

Со своей стороны Блаженнейший Папа и Патри-
арх Александрийский Феодор II выразил искрен-
нюю благодарность своему собрату – Святейшему 
Патриарху Кириллу. «Я нахожусь в России в рамках 
неофициального визита, но чувствую себя как дома. 
Я чувствую, что я нахожусь среди людей, которые 
меня любят и которых люблю я. Я знаю этот язык, 
культуру и черпаю здесь силы. Прежде чем начать в 
сентябре серию серьезных и далеких путешествий, 
я решил получить благословение у великого мисси-
онера святителя Иннокентия Иркутского, жизнь ко-
торого меня всегда приводила в умиление. Хотелось 
также помолиться преподобным Зосиме и Савватию 
Соловецким, потому что сегодня исполняется 30 лет 
с того момента, когда я прибыл в Россию».

Рассказывая о своей миссионерской деятельно-
сти, Предстоятель Александрийской Православной 
Церкви отметил: «Однажды я посещал епархию на 
Мадагаскаре и очень часто передвигался пешком. 
Я также передвигался в пределах Мадагаскара на 
лодке, чтобы доплыть туда, куда человеку бывает 
очень трудно добраться. Когда день склонится к за-
кату и наступает ночь, я ощущаю некое умиротво-
рение и радуюсь тому, что Господь сподобил меня 
быть в положении апостола, миссионера. Я ощущаю 
внутренний мир. Перед Вами, Ваше Святейшество, 
лежит задача внутренней миссионерской деятель-
ности – Вы должны заново христианизировать на-

род. Вы говорите с народом как апостол, как святой 
князь Владимир для того, чтобы снова возгреть в 
сердцах людей надежду на спасение. А я должен 
благовествовать Христа тем народам, которые ни-
когда о Нем не слышали. И прежде всего мы про-
поведуем Христа в рамках миссионерской деятель-
ности».

Как отметил Блаженнейший Владыка, уже мно-
гие сотни лет назад Предстоятели Александрийской 
Церкви бывали в древнем Московском Кремле, на-
пример, святой Патриарх Мелетий Пигас, Патриарх 
Сильвестр. «Они приезжали для того, чтобы обра-
титься за помощью к Русской Церкви, которая ни-
когда их не оставляла в беде, – подчеркнул высокий 
гость. – В качестве примера можно привести Патри-
арха Христофора II, который прибыл на интрониза-
цию Патриарха Алексия I. В знак этой дружбы я так-
же хотел присутствовать на Вашей интронизации».

«Сегодня я пришел в умиление, когда слышал, 
как Вы молились за Украину, – продолжил Бла-
женнейший Патриарх Феодор, отметив, что в свое 
время прожил десять лет на украинской земле. – Я 
хорошо знаю украинский народ и Украину, пото-
му что очень много раз бывал в разных городах, в 
том числе тех, где сейчас идет война. Я ел тот же 
хлеб, который едят эти люди, останавливался в их 
скромных жилищах. Я был в монастырях, общался 
с их насельниками, пел с ними. Поверьте, Ваше Свя-
тейшество, мое сердце преисполнено боли. Я знаю 
настоящий украинский народ: он стойко держится 
Православия и хранит верность Своей Матери – 
Русской Церкви».

Предстоятель Александрийской Церкви расска-
зал, что бывая на Украине уже после своего избра-
ния на Патриарший престол, он в проповедях, об-
ращаясь к украинскому народу, подчеркивал: «Вы 
должны пребывать в одном доме – в Русской Право-
славной Церкви».

«Ваше Святейшество, мы не руководители госу-
дарства – мы люди Божьи, которые проповедуют 
мир и любовь, – сказал далее высокий гость. – Я 
хотел бы Вас заверить, что древний Александрий-
ский Патриархат, Александрийская Церковь сле-
дует древнему установленному порядку: мы всегда 
поддерживаем канонического Предстоятеля – Бла-
женнейшего митрополита Онуфрия. А если в буду-
щем вам потребуется наша помощь, вы обязательно 
ее получите, потому что в нашей Церкви мы при-
держиваемся канонического порядка. Мы должны 
уважать и хранить этот порядок, если хотим, чтобы 
Господь проливал на нас Свою любовь. Политики 
приходят и уходят, а Православие и наша вера оста-
ются. Мы пишем историю».

Высказав слова благодарности за теплое госте-
приимство, которое он ощутил во время паломни-
ческого визита в Русскую Православную Церковь, 
Блаженнейший Папа и Патриарх Александрийский 
Феодор II подчеркнул: «Хочу, чтобы Вы знали, что 
завтра я уезжаю с сердцем, исполненным любовью 
и благодарностью».

В ходе беседы также затрагивалась тема поло-
жения христиан в различных регионах мира, си-
туация в странах Северной Африки. Предстоятель 
Александрийской Церкви отметил важную роль 
России в стабилизации ситуации, значимость соли-
дарности Русской Церкви со страдающими людьми 
в различных регионах мира.

«Я переживаю те трудности, которые пережива-
ют народы Северной Африки, – сказал Блаженней-
ший Патриарх Феодор. – Я верю в ту роль, которую 
играют Россия и Русская Церковь, и хотел бы по-
благодарить за поддержку моей второй родины – 
Египта. Молюсь, чтобы Господь даровал Вам многая 
лета, потому что Ваше благословение доставляет 
радость».
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среди 1600 человек в 132 населенных пунктах в 46 
областях, краях и республиках РФ.

Напротив, 28% говорят о главенстве свободы 
самовыражения и считают любые ограничения для 
деятелей культуры и искусства недопустимыми. 
Наряду с этим 68% респондентов убеждены, что 
всем гражданам необходимо руководствоваться в 
первую очередь принципами политкорректности 
и вежливости, а не правом на свободу слова. Об-
ратного мнения придерживаются 27% опрошенных 
(39% среди 18–24-летних, 37% среди малообразо-
ванных, 37% среди неверующих).

Становиться свидетелями случаев действий или 
высказываний, задевающих чувства верующих, при-
ходилось 24% опрошенных (среди православных – 
24%, среди неверующих – 16%). Оскорбительным 
считают прежде всего определенные высказывания 
в адрес верующих, богохульство, насмешки, неве-
рие, осквернение святынь, карикатуры и т.д.

каждый ВтоРой РоССиянин ПоддеРжиВает 
ЦенЗуРу В интеРнете

Россияне готовы доверить регулирование Ин-
тернета правительству (42%) и спецслужбам (41%), 
в целом почти каждый второй (49%) считает, что 
информацию в Сети следует цензурировать, сооб-
щили Интерфаксу во ВЦИОМе.

Приведенные данные содержатся в докладе 
«Чего желает общество: стремление россиян к кон-
тролю Интернета», созданном на основании резуль-
татов исследования ВЦИОМ и Центра изучения гло-
бальных коммуникаций при Анненбергской школе 
коммуникаций университета Пенсильвании (США).

Среди других возможных регуляторов, которым 
доверяют россияне: ученые (32%), президент РФ 
(30%), Госдума (28%), частные компании (26%), 
НПО и другие группы гражданского общества (21%), 
международные организации без российского чи-
новничества (т.е. ООН или ICANN, 10%).

Лишь 2% россиян доверили бы регулировать Ин-
тернет международным организациям, которые тес-
но сотрудничают с российскими властями – такими 
как Международный союз электросвязи.

По данным исследования, почти половина рос-
сиян (49%) считают, что информацию в Интернете 
следует цензурировать. «Этот процент существенно 
зависит от частоты использования Интернета: 57% 
не пользующихся Интернетом поддерживают цен-
зуру, а среди постоянных пользователей таких уже 
меньше – 43%», – отмечается в докладе.

В первую очередь, по мнению россиян, госу-
дарству следует контролировать материалы, защи-
щенные авторским правом (59%), зарубежные но-
востные сайты (45%), иностранные сайты в целом 
(38%), а также материалы, разжигающие этниче-
скую и расовую рознь (37%).

Большинство россиян (59%) считают, что пра-
вительство должно запретить порнографический 
гомосексуальный контент. Многие уверены, что 
запрету подлежат группы в соцсетях, связанные с 
организацией антиправительственных протестов 
(46%), видео группы Pussy Riot (45%), сайт группы, 
опубликовавшей правительственный список запре-
щенных сайтов (44%), а также страницы блогеров, 
призывающих к смене власти (43%).

По мнению 56% респондентов, государство 
должно учитывать общественное мнение и консуль-
тироваться с общественностью в вопросах регули-
рования Интернета. Примерно треть (36%) считает, 
что государство может учитывать общественное 
мнение, если сочтет необходимым, но в итоге долж-
но руководствоваться своими предпочтениями, а 
9% граждан считают, что государство вообще не 
должно обращать внимания на общественное мне-
ние в вопросах регулирования Интернета.

Чуть более трети россиян (35%) никогда не 
слышали или не знали о законе, предполагающем 
создание «черного списка» запрещенных прави-
тельством сайтов. Каждый второй (51%) считает 
основной движущей силой правительства при при-
нятии закона о «черном списке» сайтов желание 
сохранить политическую стабильность. Однако 13% 
уверены, что это было сделано для ограничения де-
мократических свобод.

Многие россияне (39%) считают, что персо-
нальные блоги должны подпадать под законы о 
СМИ, 15% считают, что регулирование в отношении 
блогов должно быть менее строгим, а 13% указали, 
что для блогов требуется еще более строгое регули-
рование, в то время как 14% считают, что никакое 
регулирование в отношении блогов не требуется. 
Однако очень большой процент участников опроса, 
примерно каждый пятый (19%), не смогли ответить 
на этот вопрос, затрудняясь определиться с позици-
ей.

Приблизительно каждый пятый (18%) россий-
ский интернет-пользователь слышал о новом тре-
бовании относительно обязательной регистрации 
сайтов в правительственном органе, ответственном 
за онлайн-коммуникации. Из них 70% поддержива-
ют данный закон.

По данным исследования, постоянно пользуются 
Интернетом 42% совершеннолетних россиян, 20% 

выходят в Сеть время от времени, а 38% не поль-
зовались Интернетом в течение полугода и более.

Примерно половина россиян (53%) считают, что 
интернет оказывает позитивное влияние на обще-
ство, в то время как примерно треть (31%) полагает, 
что это влияние негативно. Большинство постоян-
ных пользователей (76%) и пользующихся Сетью 
время от времени (61%) считают это влияние пози-
тивным, а не пользующиеся Интернетом чаще счи-
тают его негативным (55%).

Российских интернет-пользователей также 
спросили, при каких условиях они поддержат вре-
менное, но тотальное отключение Интернета прави-
тельством. В общей сложности 58% пользователей 
поддержали бы такой шаг. Самая популярная аргу-
ментация поддержки подобного шага – националь-
ная опасность (48%) и возникновение массовых 
протестов (9%). В то же время 42% считают, что для 
отключения Интернета у правительства оснований 
быть не может ни в какой ситуации.

ВЦиом: отношение РоССиян к Сша  
каРдинально ухудшилоСь

Отношение россиян к США кардинально ухуд-
шилось со времен перестройки, сегодня Америка 
считается страной морального упадка, настроенной 
к России крайне враждебно, свидетельствуют дан-
ные опроса Всероссийского центра изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ).

При упоминании США большинство россиян 
вспоминают президента этой страны Барака Обаму 
(10%). Среди наиболее популярных ответов пре-
обладают негативные характеристики (9%), 4% 
воспринимают США как агрессора и «врага номер 
один» (4%). Еще ряд опрошенных видят Америку 
как провокатора (2%), страну, стремящуюся к миро-
вому господству (2%) и ведущую антироссийскую 

политику (2%). У части респондентов США вызыва-
ют неприязнь, отвращение и ненависть (по 2%).

Среди положительных ассоциаций, которые вы-
зывают США у россиян, есть упоминания страны 
как великой сверхдержавы – 2%, богатой, сильной 
страны – по 1%. Также с Америкой в сознании рос-
сиян связаны звездно-полосатый флаг (2%) и Гол-
ливуд (2%).

Социологи отмечают, что со времен перестройки 
отношение к Соединенным Штатам кардинально из-
менилось. Так, в 1990 году США характеризовали в 
первую очередь как государство с высоким уровнем 
жизни – 35% (в 2015 году – 12%), то сегодня – как 
страну высокой преступности и морального упадка 
– 15% (в 1990 году – 1%), где «в отношениях между 
людьми нет человеческой теплоты» – 15% (в 1990 
году – 1%).

«Если четверть века назад Америка представля-
лась свободным обществом (13%) с развитой на-
укой и техникой (15%), где успех зависит от личных 
усилий (20%), то сегодня доли соответствующих 
высказываний снизились в разы (5%, 7% и 7% соот-
ветственно)», – говорится в сообщении.

Отмечается, что россияне одновременно чаще 
стали говорить о недостатках Америки: 9% считают 
ее страной, где распространена расовая дискрими-
нация (против 1% в 1990 году), 11% – обществом 
с большим разрывом между богатыми и бедными 
(против 5% в 1990 году).

Опрошенные воспринимают правительство США 
как резко враждебное России (59%), тогда как в 
1990 году американские власти, по словам трети ре-
спондентов (35%), были настроены доброжелатель-
но по отношению к СССР. Недружественно настро-
енными к РФ их считают сегодня 31% опрошенных 
(в 1990 году – 40%).

Опрос проведен 25–26 июля 2015 года. Опроше-
ны 1600 человек в 46 областях, краях и республиках 
России. Статистическая погрешность не превышает 
3,5%.
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мВд укРаины Сообщает о 141 ПоСтРадаВшем 
В ходе СтолкноВений у Рады

Рада приняла 31 августа в первом чтении проект 
изменений в конституцию страны в части децентра-
лизации, после чего у здания Рады вспыхнули бес-
порядки, в ходе которых произошел взрыв гранаты. 
Пострадали милиционеры и гвардейцы, сообщает 
РИА Новости.

Сухие утренние цифры от МВД: «в общем – 141 
пострадавший, из них 131 – милиционеры и гвар-
дейцы, из них 10 – тяжелых; 18 – задержанных, 13 
– уже освобождены», – сообщил в своем Fb пресс-
секретарь управления МВД Украины в Киеве.

Парламент Украины по предложению президента 
Петра Порошенко принял в понедельник в первом 
чтении проект изменений в конституцию страны в 
части децентрализации. Принятие документа вы-
звало протесты со стороны ряда депутатов. После 
голосования у Рады происходили беспорядки. Один 
военнослужащий в результате столкновений скон-
чался в больнице. Глава МВД Арсен Аваков обвинил 
в происходящих беспорядках националистическую 
партию «Свобода».

Между тем на Украине создают новую военную 
доктрину. Основные её пункты уже озвучил Петр 
Порошенко. В документе главным врагом прямо на-
зывается Россия. Более того, в последнем интервью 
американскому телеканалу украинский президент 
заявил, что события у стен Верховной рады тоже 
дело рук Москвы. Киевские власти уже привыкли 
все свои проблемы списывать на соседнее государ-
ство, вот только население уже не верит в эти речи.

Для Украины враг номер один – Россия. Подоб-
ные заявления от западного соседа звучали уже 
давно, но теперь все оформлено документально и 
отражено в военной доктрине, которую с нескры-
ваемым удовольствием переписали украинские ге-
нералы, а озвучил президент Порошенко. Об этом 
сообщает «ТВ Центр».

«Прошлая доктрина, которая была разработана 
для защиты от нападения с Запада и которая нам 
досталась в наследство от Советского Союза, 24 
года не менялась. Новая доктрина не только офи-
циально констатирует, что военным противником 
Украины является Российская Федерация, но и ста-
вит задачи по передислокации частей, создания со-
ответствующей военной инфраструктуры в восточ-
ных и южных областях», – заявил Петр Порошенко.

Он также четко дал понять, что внеблоковый ста-
тус Украины в прошлом. Это идет вразрез и с зако-
ном «Об основах внутренней и внешней политики» 
и с международными договорами. Поэтому такое 
заявление вряд ли прозвучало, если бы не молчали-
вое одобрение Запада и прямая поддержка заоке-
анских покровителей нынешних киевских властей.

«Сейчас Украина не готова к членству в НАТО. Не 
отвечает его критериям. Полагаю, что и в НАТО пока 
не готовы к принятию Украины. Но у нас есть реше-
ние Бухарестского саммита 2008 года, которое кон-
статирует, что двери открыты. Поэтому нам нужно 
записать, что наша доктрина имеет целью не только 
достижение критериев, но и полноценное членство 
в НАТО», – заявил Порошенко.

Привести свои, пока довольно немощные, во-
оруженные силы к стандартам альянса Украина 
намерена до 2020 года. Для убедительности на за-
седании СНБО демонстрировали инфографику. Ко-
личество, например, боевой техники в войсках за 
год выросло в разы. Другой вопрос, какого качества 
эта техника и какой ценой далось довооружение. 
Воинственные заявления Порошенко совпали с на-
чалом учебного года. Но во многих областях в шко-
лы не поступило ни одного нового учебника, а тем, 
что есть в библиотеках, по 15–20 лет.

Очевидно, в Киеве хорошо понимают, что луч-
ший способ отвлечь население от экономических 
проблем – это продолжать культивировать в стра-
не состояние войны. На роль противника, как уже 
говорилось, избрана Россия. Об этом Порошенко в 
очередной раз заявил в интервью телеканалу Sky 
News. Оказывается, последние события у Верхов-
ной Рады тоже дело рук Москвы. Развивая тему 
Майдана, британский журналист, видимо намекая 
на судьбу Виктора Януковича, спросил, как глава 
украинского государства чувствует себя на своем 
месте. 

«Если вы не чувствуете абсолютной уверенно-
сти в победе, в тех реформах, которые происходят 
в стране, вы не будете в состоянии продолжать 
вашу работу. Поэтому, я думаю, что мой пост сей-
час – один из самых сложных в мире. Очень трудно 
быть президентом страны, которая испытывает на 
себе агрессию со стороны Российской Федерации. 
Но мне легко руководить страной, которая весь по-
следний год проявляет высокий уровень единения, 
патриотизма и героизма», – пафосно заявляет По-
рошенко.

IV. За рубежом аРхиеПиСкоП лука РаССкаЗал, как РоССияне 
ВСтРетили учаСтникоВ аВтоПРобега  
 «ЗаПоРожье-СолоВки»

Запорожцы преодолели 6000 километров дабы 
помолиться у места захоронения последнего ко-
шевого атамана Запорожской Сечи Петра Калны-
шевского, который после ликвидации Запорожской 
Сечи провел в заключении в Соловецком монастыре 
до самой смерти. Туда (в Соловки) и отправились 
с автопробегом верующие запорожцы во главе с 
архиепископом Запорожским и Мелитопольским 
Лукой, который на пресс-конференции в Муници-
пальном пресс-центре поделился своими впечатле-
ниями от поездки.

– Несмотря на то, что в автопробеге принимали 
участие разные люди, все с Божьей помощью про-
шло хорошо, – говорит архиепископ Лука. – Со-
ловки встретили нас северной погодой и природой, 
был небольшой дождь, но зато очень чувствовалась 
теплота людских сердец. Нам показали место, где 

приблизительно захоронен Петр Калнышевский. А 
в каземате, где он жил, я чувствовал особый трепет!

По словам архиепископа, верующие россияне 
тепло встретили автопробег из украинского города 
и относились к гостям с уважением.

– К нам подходили люди и говорили «Мы мо-
лимся за мир в Украине!», – отметил архиепископ 
Лука. – И по дороге нас только два раза остановили 
сотрудники ГАИ – просто проверили документы. Не 
было никакого антагонизма и противостояний. Ког-
да мы посещали храмы по маршруту следования, то 
в алтаре всегда видели молитву о мире на украин-
ской земле. 

«Зайдя в алтарь, не предупреждая о своем ви-
зите священноначалие, я как архиерей должен за-
ходить в алтарь, заходя в церковь, у священников в 
алтаре мы видели молитву за мир в Украине. У нас 
не было официальных встреч, только встречи с про-
стыми людьми, когда они узнавали, что мы с Украи-
ны, многие из них плакали».
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